
Дворец пионеров на Воробье-
вых горах был построен 
в 1958–1962 годах, сейчас он 
имеет статус объекта культур-
ного наследия. С этим местом 
связана жизнь многих мо-
сквичей, и все они с теплом 
вспоминают время, когда по-
сещали кружки и секции 
Дворца пионеров. 
К началу учебного года завер-
шилась реставрация образо-
вательного комплекса. По 
словам его директора Елены 
Мельвиль, специалистами 
и строителями была продела-
на колоссальная работа. 
— Отреставрировано знаме-
нитое панно «Юные ленин-
цы» на фасаде центрального 
корпуса. Более того, когда 
строители только приступили 
к работам, то увидели, что под 
штукатуркой некоторые эле-
менты были скрыты. Привели 
в порядок и панно в фойе Теа-
трального зала, и мозаику 
с изображением скорпиона. 
Восстановлен «Зал 100 фона-
рей» по сохранившимся ри-
сункам архитектора Игоря 
Покровского. И многое дру-
гое, — отметила она.
Помимо этого, обеспечена 
центральная вентиляция 
и кондиционирование поме-
щений, заменены все инже-
нерные коммуникации. Бла-
годаря проведенным работам 
значительно расширились 
возможности для обучения 
детей. 
— В самое ближайшее время 
заработают кружки по гене-
тике, биологии, физике, гео-

логии, географии, програм-
мированию, изучению ис-
кусственного интеллекта, 
криптографии, конструиро-
ванию и пилотированию бес-

пилотных летательных аппа-
ратов, — рассказала дирек-
тор учреждения. — Всего от-
кроется порядка 100 новых 
кружков.

Появился и новый программ-
ный комплекс планетария. 
С его помощью дети сами смо-
гут создавать сценарии путе-
шествий к звездам. 

Примечательно, 
что на большин-
ство направле-
ний — порядка 70 
процентов — за-
пись уже заверше-
на. Места на круж-
ки и секции Двор-
ца пионеров зани-
мают каждый год 
молниеносно, ведь 
родители учени-
ков уверены: здесь 
лучшие педагоги, 
а теперь еще и са-

мое современное оснащение. 
Большой интерес у детей вы-
зывает Центр экологического 
образования. Здесь ученики 
знакомятся с многообразием 

животного мира и в теории, 
и вживую, наблюдая за жиз-
нью кроликов, питонов, попу-
гаев и других животных. Руко-
водит отделом зоологии Алек-
сандра Горева, которая и сама 
когда-то посещала кружки 
Дворца пионеров. 
— Я ходила сюда с пяти лет на 
бальные танцы, английский 
и французский языки, литера-
турное творчество, была 
в клубе «Юный десантник», но 
больше всего мне нравилась 
зоология, — поделилась она. 
Александра Горева признает-
ся: Дворец пионеров сыграл 
в ее жизни ключевую роль. 
— Обучаясь здесь, я нашла 
свое призвание, — рассказала 
она. — И теперь вернулась во 
дворец передавать знания ны-
нешнему поколению.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В обновленном 
Дворце пионе-
ров на Воробье-
вых горах смо-
гут учиться 
14,5 тысячи де-
тей. Вчера в об-
разовательном 
комплексе рас-
сказали, какие 
новшества ждут 
учеников.

Благоустройство преобразило 
столичные районы
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) на своем 
персональном сайте расска-
зал, как преобразились пар-
ки и скверы на севере столи-
цы. В соцсетях  мэр сообщил 
о работе Московского цен-
трального кольца за семь лет 
и озвучил итоги Московского 
урбанистического форума. 

Мэр подвел итоги благоу-
стройства в текущем году. 
В личном блоге он рассказал 
о наиболее интересных про-
ектах, которые реализованы 
на севере города. Так, в райо-
нах Войковский и Коптево по-
явился удобный маршрут.
— Старопетровский сквер, 
а также скверы по улицам Коп-
тевская и Клары Цеткин объе-
динили в единый прогулоч-
ный маршрут, связав районы 
Войковский и Коптево, — от-
метил Сергей Собянин.

В Восточном и Западном Дегу-
нине обустроили развлека-
тельные пространства для де-
тей. В Савеловском районе на 
месте гаражей появилась зона 
отдыха. Аналогичные работы 
провели в Ховрине и Молжа-
ниновском районе.
В соцсетях мэр сообщил, что 
по Московскому центрально-
му кольцу за семь лет совер-
шено 945 миллионов поездок. 

— Нам удалось изменить от-
ношение москвичей к желез-
нодорожному транспорту. По-
степенно он приобрел облик 
комфортного и современного 
городского способа передви-
жения, — подчеркнул он.
Также Сергей Собянин зая-
вил, что в первый рабочий 
день после запуска четвертого 
Московского центрального 
диаметра пассажиры совер-
шили больше 216 тысяч поез-
док, а за первые три дня — 
свыше полумиллиона.
Еще одни итоги озвучил мэр 
столицы: за шесть недель ра-
боты Московского урбанфо-
рума его площадки посетили 
в общей сложности более 
7,5 миллиона человек.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Выборы признаны 
состоявшимися 
Вчера Московская городская 
избирательная комиссия 
признала выборы мэра 
Москвы состоявшимися. 

Мосгоризбирком утвердил 
результаты выборов мэра Мо-
сквы. Протокол и сводную та-
блицу подписали председа-
тель и члены комиссии. 
— Жалоб, ставящих под со-
мнение итоги, в адрес Мо-
сковской городской избира-
тельной комиссии не посту-
пило. В соответствии с частью 
13 статьи 76 Избирательного 
кодекса Москвы предлагаю 
признать избранным на долж-
ность мэра Москвы Собянина 
Сергея Семеновича, — кон-
статировала председатель 
Мосгоризбиркома Ольга Ки-
риллова. 
По словам председателя, вы-
боры в Москве прошли в об-
становке высокой политиче-

ской культуры, кандидаты 
проявили взаимное уважение 
и уважение к избирателям. 
В выборах приняли участие 
3 325 120 избирателей. По 
итогам, 2 499 114 голосов 
(76,39 процента) набрал 
Сергей Собянин. Второе ме-
сто занял депутат Мосгорду-
мы от КПРФ Леонид Зюга-
нов — 8,11 процента голосов. 
Третье место занял вице-спи-
кер Госдумы от ЛДПР Борис 
Чернышов, набравший 5,61 
процента голосов. На четвер-
том месте вице-спикер Госду-
мы, кандидат от партии «Но-
вые люди» Владислав Даван-
ков — 5,34 процента голосов. 
Пятое место с 3,93 процента 
голосов занял депутат Госду-
мы, кандидат от партии 
«Справедливая Россия — За 
правду» Дмитрий Гусев. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Дополнительный поезд будет курсировать между Москвой и Симферополем в октябре, 
сообщила вчера компания — оператор перевозок по железной дороге в Крыму. Отмечается, 
что поезд будет состоять преимущественно из плацкартных вагонов. 
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Дворец, любимый с детства
Легендарное учреждение дополнительного образования 
на Воробьевых горах открывает новые кружки и секции

АНТОН МОЛЕВ
ЗАМРУКОВОДИТЕЛЯ ДЕПАРТАМЕНТА 
ОБРАЗОВАНИЯ И НАУКИ МОСКВЫ
Московский дворец пионеров 
имеет богатую и славную исто-
рию развития. В нем получили 
старт во взрослую жизнь 
огромное количество столич-
ных школьников, многие 
из которых впоследствии ста-
ли успешными артистами, уче-
ными, писателями, режиссе-
рами, спортсменами и даже 
космонавтами. Для многих 
москвичей Дворец пионе-
ров — не просто образова-
тельное учреждение, а родное 
место, где московские семьи 
обучаются целыми поколени-
ями. Здесь сохраняют уни-
кальные педагогические тра-
диции и постоянно внедряют 
инновационные подходы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Скоро начнутся 
занятия 
по генетике, 
геологии, 
криптографии

Вчера 14:09 Руководитель отдела зоологии Центра экологического образования Дворца пионеров на Воробьевых горах Александра Горева вместе с кроликом Персиком 
стоят у входа в главный корпус, фасад которого украшает полностью отреставрированное панно «Юные ленинцы»

МЭР ОТКРЫЛ АКАДЕМИЮ 
СПОРТА ДИНАМО ➔ СТР. 2

В образовательном ком-
плексе «Воробьевы го-
ры», куда входит Дворец 
пионеров, открыты 
1,3 тысячи образова-
тельных программ, 
по которым занимаются 
более 48,5 тысячи че-
ловек. В ходе комплекс-
ного благоустройства 
приведены в порядок 
10 гектаров территорий. 
Установлено 66 новых 
фонарей и 119 малых 
архитектурных форм. 
Проведены работы 
по реабилитации пруда 
площадью 2,7 гектара.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Ежедневный деловой выпуск

власть

Пешком до Реутова. Стихийную 
народную тропу от Новогиреевского 
пруда превратили в удобный 
маршрут ➔ СТР. 3

события и комментарии

Чудо на пшеничном поле.  
Экипаж самолета спас более 
160 человек, посадив лайнер 
с отказавшей гидросистемой ➔ СТР. 6

гайд-парк

Работающий класс. Эксперты 
и читатели обсуждают, готовы ли 
современные подростки трудиться 
и как это отразится на учебе ➔ СТР. 7
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А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

Взаимоотношения 
вне западных лекал
Глобальная экономика меня-
ется в том числе из-за того, 
что некоторые страны Запа-
да разрушают систему фи-
нансовых, торговых, хозяй-
ственных отношений, кото-
рую сами же и создавали. 
Об этом вчера заявил прези-
дент России Владимир Путин 
(на фото) во время своего 
выступления на пленарном 
заседании Восточного эко-
номического форума.

По словам главы страны, важ-
но, что на этом фоне в мире 
расширяется пространство 
подлинного делового сотруд-
ничества государств, которые 
не подчиняются какому бы то 
ни было внешнему давлению, 
а следуют собственным наци-
ональным интересам. 
— Таких государств становит-
ся все больше и больше, при-
чем в разных регионах ми-
ра, — отметил Путин. — Они 
ставят во главу угла своей дея-
тельности, своей политики не 
какие-то конъюнктурные те-
кущие политические момен-
ты, а продвижение своих соб-
ственных проектов в области 
транспорта, энергетики, про-
мышленности, финансов, в гу-
манитарной сфере, проектов, 
которые могут и несут прямую 
долгосрочную выгоду наро-
дам этих стран.
Как отметил Владимир Путин, 
сейчас рождается новая мо-
дель взаимоотношений, инте-
грации, но уже не по запад-
ным лекалам, для избранных, 
для избранного «золотого 
миллиарда», а для всего чело-
вечества, для всего функцио-
нирующего и многополярно-
го мира. 
— Именно в этой модели сози-
дательная энергия, откры-
тость, нацеленность на кон-
кретный результат становятся 
мощным конкурентным пре-
имуществом Азиатско-Тихо-
океанского региона, ключе-
вым фактором, который опре-
деляет и, уверен, еще долго 
будет определять его глобаль-
ное лидерство по темпам эко-
номического роста, — сооб-
щил Путин. 
В этих условиях, как добавил 
глава государства, товарообо-
рот России со странами Азиат-
ско-Тихоокеанского региона 
увеличился на 13,7 процента, 
а за первую половину текуще-
го года прибавил еще18,3 про-
цента. При этом, как отметил 
Владимир Путин, за весь про-
шлый год — плюс 13,7, а за 
первое полугодие — уже 18,3.

— Рассчитываю, что наша 
торговля с государствами АТР, 
да и в целом экономические 
отношения, продолжат свое 
развитие, ведь Россия, наш 
Дальний Восток, открыты для 
укрепления торговых, коопе-
рационных связей, и потен-
циал такого сотрудничества 
просто невозможно пере-
оценить, — рассказал прези-
дент РФ. — Дальневосточный 
федеральный округ — это 
40 процентов территории Рос-
сийской Федерации. Здесь на-
ходится почти половина на-
ших лесов и запасов золота, 
больше 70 процентов рыбы, 
алмазов, свыше 30 процентов 
титана, меди и так далее. Ра-
ботают важнейшие стратеги-
ческие предприятия, морские 
порты и железные дороги. 
Как отметил Путин, роль 
Дальнего Востока для нашей 
страны, для ее будущего, для 
позиций России в многопо-
лярном мире исключительно 
велика. Он сообщил,что за по-
следние десять лет в этом ре-
гионе благодаря сформиро-
ванному руководством стра-
ны нормативно-правовому 
каркасу удалось добиться зна-
чимых результатов, прежде 
всего в экономике. 
➔ СТР. 6

важно
Девизом VIII Восточного 
экономического форума 
стал слоган «На пути 
к сотрудничеству, миру 
и процветанию». Меро-
приятие собрало на сво-
ей площадке руководи-
телей компаний, экспер-
тов и представителей 
власти из нашей страны 
и из десятков других го-
сударств, чтобы обсу-
дить перспективные 
стратегические направ-
ления развития Дальне-
го Востока, Арктики 
и всего АТР. 
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Южный речной вокзал стал 
важным объектом транспорта

Планируется открыть 
еще около сорока станций метро

С момента открытия Южного 
речного вокзала его посети-
ли более 150 тысяч человек. 
Об этом вчера рассказал за-
меститель мэра Москвы, ру-
ководитель Департамента 
транспорта и раз-
вития дорожно-
транспортной ин-
фраструктуры 
Максим Ликсутов 
(на фото).

Этот речной вок-
зал открылся после 
масштабной ре-
конструкции 28 апреля ны-
нешнего года. 
— Он стал важным транспорт-
ным объектом — отсюда мож-
но отправиться в путешествие 
до 30 городов России, а также 
любимым местом отдыха мо-
сквичей и туристов, — отме-
тил Максим Ликсутов. 
Заммэра рассказал, что на 
территории вокзала уже про-
вели более 200 бесплатных 
спортивных и развлекатель-
ных мероприятий. 
— И нас радует, что посетите-
лей становится все больше. 

Мы продолжаем развивать 
речной транспорт и улучшать 
инфраструктуру наших вокза-
лов, — добавил он.
На Южном речном вокзале 
можно прогуляться по краси-

вой набережной, 
перекусить в ре-
сторане или кафе, 
насладиться вида-
ми со смотровой 
площадки, посе-
тить лекцию или 
мастер-класс в ме-
диазале и, конечно 
же, отправиться 

в круизное путешествие по го-
родам России. 
Власти также приводят в по-
рядок акваторию Москвы-ре-
ки. С начала сентября отбук-
сировали в Южный речной 
порт с незаконной стоянки 
в Кожуховском затоне тепло-
ходы «Атаман Платов» и «Сан 
Марко». А в Серебряном Бору 
подняли затонувший понтон. 
Максим Ликсутов добавил, 
что всего уберут более 25 бро-
шенных судов.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
рассказал о планах города 
по созданию новых станций
метро.

В ближайшее десятилетие 
в столице планируется по-
строить и открыть почти че-
тыре десятка станций метро. 
— В настоящее время в Москве 
строится порядка 35 киломе-
тров новых линий и 15 стан-
ций метро. Всего в наших пла-
нах на горизонте десяти лет — 
запроектировать и построить 
39 станций метро, — расска-
зал Андрей Бочкарев.
По словам заммэра, благода-
ря комплексному подходу 
к формированию единого 
транспортного каркаса у мо-
сквичей появляется больше 
возможностей для составле-
ния маршрутов. Это значит, 
лучше распределяются пото-
ки пассажиров, снижается за-

груженность общественного 
транспорта и сокращается 
время в пути.
Рублево-Архангельская ли-
ния метро протянется на севе-
ро-запад столицы от станции 
БКЛ «Шелепиха» до террито-
рии Рублево-Архангельское. 
Она обеспечит транспортное 
обслуживание проживающих 
и работающих в районах Ми-
тино, Строгино и Хорошево- 
Мневники. Для них время 
в пути сократится в 1,5 раза.
Другая новая радиальная ли-
ния — Троицкая. На ней будет 
17 станций. Она пройдет от 
станции «ЗИЛ» до Новой Мо-
сквы. Запуск этой ветки поло-
жительно скажется и на до-
рожной сети в районах, при-
мыкающих к новым станциям 
метро: улучшится транспорт-
ная ситуация на юго-западе 
и юге столицы.
Третья, Бирюлевская, линия 
пока проектируется.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Резидент ОЭЗ «Технопо-
лис «Москва» открыл на-
учно-технический центр 
по разработке лекарств. 
Как рассказал вчера 
Сергей Собянин, специа-
листы в нем будут рабо-
тать над импортозамеща-
ющими биопрепаратами 
для лечения онкологиче-
ских, аутоиммунных и ин-
фекционных заболева-
ний. Сам центр неразрыв-
но связан с уже действую-
щим производством. 

кстати

Позади два года работы. Стро-
ители с гордостью показыва-
ют спортивную новинку на 
улице Юрия Никулина — для 
новичков и профессионалов 
заработала уникальная акаде-
мия. К ней ведут мощеные до-
рожки и лесенки. Маршрут 
пролегает вдоль аккуратно 
постриженных газонов, мимо 
панорамных окон светлых 
и просторных залов, где уже 
начинают свои тренировки 
юные спортсмены. Новый 
комплекс настолько вписался 
в местную застройку, что одну 
из его крыш решили сделать 
эксплуатируемой — можно 
прогуляться прямо по ней, 
а спустившись по лестнице, 
выйти к Петровскому парку.
— Первоклассный объект, — 
Сергей Собянин дал высокую 
оценку Академии спорта.
Сделать новый центр притя-
жения для спортсменов по 
высшему разряду было для 
специалистов делом чести. 
Рядом — великолепный ста-
дион «Динамо». Академия до-
полнила спортивный кластер 
на Ленинградке.
— Это родное место для спор-
тивного общества «Дина-
мо», — подчеркнул Сергей Со-
бянин. 

Мэр отметил, что новый спор-
тивный манеж предназначен 
для всесезонных занятий. По 
своим масштабам он стоит 
в одном ряду с крупнейшими 
спортивными сооружениями 
Москвы, построенными в по-
следние годы.
В настоящее время на ледо-
вой арене и в футбольном ма-
неже начались тренировки 
молодежных и детских ко-
манд спортивного общества 
«Динамо». Кроме того, для 
юных спортсменов планиру-
ется организовать мастер-
классы профессиональных 
тренеров Центрального ста-
диона «Динамо» имени Льва 
Яшина.

Сергей Собянин пообщался 
с ребятами, которые занима-
ются футболом и хоккеем на 
базе Академии спорта, и по-
желал им стать чемпионами.
В перспективе на базе Акаде-
мии спорта «Динамо» пред-
полагается проводить тре-
нировки по спортивной гим-
настике для воспитанников 
Московского городского физ-
культурно-спортивного объ-
единения.
В здании создана безбарьер-
ная среда — оно полностью 
оборудовано для маломо-
бильных граждан. Единовре-
менно спорткомплекс может 
принять до 570 участников 
и 1500 зрителей.

Столичные власти отмечают: 
за последние годы в Москве 
появилось много значимых 
спортивных сооружений, 
крупных и локальных арен, 
мировых по своей значимости 
стадионов. По данным мэрии 
города, начиная с 2011 года 
в столице построено свыше 
190 объектов спортивной ин-
фраструктуры.
Только в нынешнем году вве-
дено в эксплуатацию 12 объ-
ектов, включая ледовый дво-
рец «Кристалл» на террито-
рии легендарного олимпий-
ского комплекса «Лужники», 
ледовый каток «Сталкер» 
в Куркине, Дворец спорта «Не-
красовка», ФОК с бассейном 

«Качаловский» в Северном 
Бутове и другие.
— В планах до конца текущего 
года — завершить строитель-
ство еще шести объектов 
спорта, среди которых два 
физкультурно-оздоровитель-
ных комплекса в районах Вну-
ково и Бибирево, спортком-
плекс для школы олимпийско-
го резерва № 65 «Ника» на 
Волжском бульваре, а также 
спортивный учебно-трениро-
вочный комплекс Академии 
фигурного катания «Ангелы 
Плющенко» на Востряков-
ском шоссе, — привели дан-
ные в городской мэрии.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Построили 
первоклассный спорткомплекс
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин открыл 
спортивно-тре-
нировочный 
комплекс — Ака-
демию спорта 
«Динамо». Так-
же глава города 
рассказал о но-
вой разработке 
резидента осо-
бой экономиче-
ской зоны. 

день мэра

Вчера 13:15 Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) пообщался с воспитанниками Академии спорта «Динамо». Современный спортивный комплекс уже принимает 
ребят — здесь проходят тренировки по хоккею и футболу. Вскоре станут доступны залы для единоборств, спортивной гимнастики, игровых видов спорта 

Поддержка города позволяет 
бизнесу развиваться успешно
18 сентября ГБУ «Малый 
бизнес Москвы» (МБМ) про-
ведет для предпринимате-
лей вебинар «Я самозаня-
тый: 3.0: арендодатели как 
популярный формат самоза-
нятости». «ВМ» выяснила, 
какие меры поддержки пре-
доставляет МБМ. 

Проект «Малый бизнес Мо-
сквы» был запущен для разви-
тия предпринимательства 
в столице. На портале можно 
не только узнать о мерах го-
родской поддержки, позна-
комиться с разными страте-
гиями ведения бизнеса и по-
лучить консультацию, но 
и пройти обучение по нужно-
му направлению. Например, 
на одном из ближайших веби-
наров расскажут, как стать са-
мозанятым арендодателем. 
Можно попасть и на длитель-
ную образовательную про-
грамму, во время которой спе-
циалисты расскажут обо всех 
тонкостях ведения своего де-
ла на самых разных этапах. 
Так, например, предпринима-
тель Антонина Ланцман, ос-
новательница одной из 
успешных консалтинговых 
компаний, благодаря таким 
интенсивам узнала все необ-
ходимое для того, чтобы 
успешно вести свое дело. 
— Сейчас я часто посещаю ме-
роприятия от МБМ, но уже не 
в качестве слушателя, а в ка-
честве наставника. Считаю, 
что такие образовательные 
программы полезны каждому 
предпринимателю, — расска-
зала Антонина Ланцман.
А владелица своего кафе Оле-
ся Кулакова уверена, что бла-
годаря профильным консуль-
тациям на портале МБМ каж-
дый предприниматель может 
без проблем разобраться с раз-
ными аспектами — от юриди-

ческих до маркетинговых во-
просов.
— Профильные консультации 
помогли мне, к примеру, соз-
дать дизайн веб-сайта моего 
кафе. Благодаря поддерж-
ке специалистов я смогла ра-
зобраться со всеми необхо-
димыми инструментами 
для разработки сайта, а также 
продумать успешную стра-
тегию контент-маркетин-
га, — рассказала Олеся Кула-
кова.
Ознакомиться со всеми до-
ступными тренингами и их 
расписанием можно на порта-
ле «Малый бизнес Москвы». 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

НАТАЛЬЯ СЕРГУНИНА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ

Более 50 бесплатных услуг 
и образовательных программ 
проекта «Малый бизнес Мо-
сквы» опубликовано в разде-
ле «Региональные меры под-
держки» на портале мсп.рф. 
Размещенные на платформе 
инструменты направлены 
на развитие и поддержку биз-
неса. Полезные сервисы до-
ступны как компаниям, инди-
видуальным предпринимате-
лям, самозанятым, так и пла-
нирующим открыть свое дело 
физическим лицам.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Бывшие промышленные зоны становятся
удобными для жизни кварталами
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам экономи-
ческой политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов рас-
сказал о том, где в городе 
реализуют проекты ком-
плексного развития терри-
торий. 

Бывшие промышленные зоны 
занимают в городе солидные 
площади. Москва несколько 
лет реализует большую про-
грамму, благодаря которой 
неиспользуемые производ-
ственные площадки превра-
щаются в удобные кварталы. 
В них есть все — от комфорт-
ного жилья до социальных 
и спортивных объектов, мест 
приложения труда.
В работе у города и инвес-
торов сейчас почти две сот-
ни проектов. Их воплотят 
в жизнь в разных районах 
и округах столицы. Среди по-
следних решений — реорга-
низовать участки в промзоне 
«Карачарово», расположен-
ной на юго-востоке Москвы.
— Два участка бывшей пром-
зоны «Карачарово» общей 
площадью 4,5 гектара в Ниже-
городском районе столицы 
входят в один проект ком-
плексного развития террито-
рий. Размер инвестиций в его 
реализацию оценивается бо-
лее чем в 8 миллиардов ру-
блей, а ежегодный бюджет-
ный эффект — в 344 миллио-
на рублей. По итогам редеве-
лопмента участков будет 
создано около 900 рабочих 
мест, — рассказал Владимир 
Ефимов.
Сейчас на территории быв-
шей промзоны находятся из-
ношенные здания складов, 
базы хранения и ремонта 
спецтехники. Реорганизацию 
участков смогут провести 

3 неэффективно исполь-
зуемых участка в Бас-
манном районе общей 
площадью 6,12 гектара 
входят в один проект 
комплексного развития 
территорий и подлежат 
редевелопменту. Здесь 
планируется построить 
почти 235 тысяч ква-
дратных метров недви-
жимости. Объем инве-
стиций в реорганизацию 
площадок оценивается 
в 6,5 миллиарда рублей. 
Будет создано около 
650 новых рабочих мест. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

правообладатели земли и не-
движимости, городские опе-
раторы или инвестор, оп  ре-
деленный по результатам 
торгов.
— На участках бывшей пром-
зоны в Нижегородском райо-
не планируется построить 
50 тысяч квадратных метров 
общественно-деловых и спор-
тивных объектов. Здесь по-
явятся гостиница, торговый 
центр, офисы, отделения бан-
ков, а также спортивно-раз-
влекательный комплекс и физ-
культурно-оздоровительный 
комплекс с футбольным по-
лем. Прилегающая к новым 
объектам территория будет 
благоустроена, — уточнил 
министр правительства Мо-
сквы, руководитель Департа-
мента городского имущества 
Максим Гаман.

Комплексное развитие терри-
торий проходит и в централь-
ных районах. К примеру, 
в Басманном сразу три участ-
ка, расположенные на улицах 
Большая Почтовая и Бакунин-
ская, войдут в программу по 
преображению промзон.
— Здесь планируется пост-
роить почти 235 тысяч квад-
ратных метров недвижимо-
сти, — сообщил Владимир 
Ефимов.
В Басманном районе построят 
жилье, образовательный ком-
плекс, состоящий из детского 
сада для 200 воспитанников 
и школы для 600 учащихся. 
Появятся также современные 
офисы и другие объекты об-
щественно-деловой недвижи-
мости. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

За состояние 
плиты отвечает 
жилец 
Более 1,1 миллиона газовых 
плит, установленных в квар-
тирах, проверили специали-
сты Комплекса городского 
хозяйства. Вчера об этом со-
общил заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам ЖКХ и бла-
гоустройства Петр Бирюков. 

Более 1,8 миллиона семей 
в Москве пользуются газовы-
ми плитами. Чтобы обеспе-
чить безопасность их эксплуа-
тации, нужно контролировать 
их состояние. В столице еже-
годно проводят плановое те-
хобслуживание всего газифи-
цированного жилого фонда. 
С января по август этого года 
специалисты Мосгаза про-
верили свыше 1,1 миллиона 
газовых плит — это более 
60 процентов от общего коли-
чества. 
— Выявленные в ходе прове-
рок нарушения оперативно 
устраняются, с жителями про-
водится соответствующий ин-
структаж. Еще раз напомина-
ем горожанам, что срок служ-
бы газовой плиты составляет 
в среднем 10–12 лет, после 
этого изнашиваются газовые 
краны, деформируются рассе-
катели горелок, нарушается 
теплоизоляция духового шка-
фа. Поддерживать безопас-
ную работу таких приборов 
невозможно, нужна заме-
на, — сказал Петр Бирюков. 
С 2019 года газовые плиты 
обязательно должны быть 
оборудованы системой «газ-
контроль». Она приостановит 
подачу газа, если пламя в го-
релке погасло. Ответствен-
ность за содержание в надле-
жащем состоянии и своевре-
менную замену оборудования 
лежит на собственнике или 
квартиросъемщике. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

24 июля 2023 года. Предпринимательница Олеся Кулакова 
развивает свой бизнес благодаря поддержке МБМ

М
АК
СИ

М
 М
И
Ш
И
Н

 / 
П
РЕ
СС
С
Л
УЖ

БА
 М
ЭР
А 
И

 П
РА
ВИ

ТЕ
Л
ЬС
ТВ
А 
М
ОС
КВ
Ы

Реорганизация территорий

188 
проектов комплексного 
развития территорий (КРТ) 

Жилье
В рамках программы 
строят жилье, обустра-
ивают дворы, детские 
и спортивные площадки

Озеленение
Около новостроек выса-
живают деревья, кустар-
ники, разбивают газоны 
и цветники

Социальные объекты
Рядом с жильем строят 
детские сады, школы, по-
ликлиники и спортивные 
комплексы

Доступность
Бывшим промзонам до-
бавляют дороги, транс-
портную и инженерную 
инфраструктуру

Рабочие места
Под современные офисы 
и производства отдается 
до половины возводимой 
недвижимости

2,45
тысячи гектаров — общая 
площадь этих проектов
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Спасатели 
провели учения 
В честь 15-летия Пожарно-
спасательного центра огне-
борцы отряда № 313 провели 
демонстрацию умений и на-
выков. Корреспондент «ВМ» 
наблюдал за учениями. 

За оградой штаба возвышает-
ся четырехэтажная учебно-
тренировочная башня. Разда-
ется громкий звук сирены. 
Специалисты Пожарно-спаса-
тельного отряда начинают по-
строение. 
По легенде, произошло услов-
ное возгорание в квартире 
третьего этажа, и расчетам 
быстрого реагирования пред-
стоит провести тушение. В ра-
боте они используют телеско-
пический подъемник — один 
из нескольких аппаратов оте-
чественного производства. 
Еще одним — роботизирован-
ным комплексом дымоудале-
ния МРК-60 — спасатели мо-
гут управлять через дистанци-
онный пульт с монитором те-
пловизора.
— Этот образец техники при-
няли на оснащение в 2021 го-
ду, — рассказал начальник 
Пожарно-спасательного отря-
да № 313 Евгений Сопот. — 
Устройство бьет струей на 
100 метров, работает с пеной, 
заезжает в отдаленный ангар, 
тоннель. Техническое осна-
щение пожарного штаба 
определено необходимостью 
работы в техногенных, труд-
нодоступных зонах с большой 
площадью возгорания. Спе-
циалисты центра могут про-
тянуть брандспойт для туше-
ния на 12 километров от ме-
ста соединения с системой 
водоснабжения. Экипаж авто-
цистерны подает магистраль-
ную подачу воды, и наконец 
задымление прекращается.
— Сама техника без людей 
бесполезна, поэтому пожар-
ные отрабатывают тактику 
проведения аварийно-спаса-
тельных работ с использова-
нием целого ряда техноло-
гий, — рассказал заместитель 

руководителя Департамента 
ГОЧСиПБ Андрей Иванов.
С другой, скалодромной сто-
роны здания в этот же момент 
спасатели-альпинисты осу-
ществляют спуск условного 
пострадавшего с помощью 
специальной экипировки на 
носилках. Огнеборцы страху-
ют макет на жестком щите, 
стабилизируя его в строго го-
ризонтальном положении, 
чтобы не усугубить состояние 
пострадавшего.
Следующий этап — спасти по-
павшего в условную аварию 
водителя «Волги», который 
оказался заблокирован в ав-
томобиле. Этот этап учений 
успешно проходит мотогруп-
па экстренного реагиро-
вания.
— В условиях пробок, высоко-
го трафика в столице особен-
но важно вовремя добраться 
до места аварии, поэтому мы 
используем мотоциклы, — 
рассказал Андрей Иванов. — 
В 2010 году у нас было четыре 
мотоцикла, сейчас — 22.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vm.ru

Новые округа подают всему миру пример 
комплексного развития больших территорий

Нацпроект помог производителю канцелярских 
товаров увеличить выпуск продукции

Вчера депутат Мосгордумы 
Александр Козлов рассказал 
«ВМ» о строительстве новых 
социальных объектов 
в ТиНАО.

С 2012 года, с момента присо-
единения новых территорий 
к столице, в ТиНАО построили 
133 новых объекта образова-
ния. А к 2026 году планирует-
ся построить и ввести еще 
118 школ и детских садов, рас-
сказал Александр Козлов. 
1 сентября этого года свои две-
ри впервые распахнули 10 но-
вых детсадов и школ. И каж-
дый объект уникален, постро-
ен по индивидуальному про-
екту и отвечает самым высо-
ким стандартам московского 
образования, которое счита-
ется лучшим в мире. 
— Одна из таких школ — «Диа-
лектика» в поселении Сосен-
ское. Очень просторная, свет-
лая, вместительная, учитыва-

ющая все запросы и детей, 
и родителей. Даже в выходные 
ребята с мамами и папами за-
глядывают на территорию 
«Диалектики», потому что во 
дворе установлены велико-
лепные детские и спортивные 
площадки, — рассказал парла-
ментарий.
А в образовательном комплек-
се № 2094 появилось еще одно 
большое здание для 1150 ре-
бят. И оно тоже со своими 

особен ностями, своей изю-
минкой. 
Активно развивается в Новой 
Москве транспортная инфра-
структура. С 2012 года постро-
ено восемь станций метро. До 
2026 года планируется от-
крыть еще 13 станций. 
— Ведется и активное строи-
тельство дорог, — добавил 
Александр Козлов. — С мо-
мента присоединения постро-
ено более 350 километров до-
рог. Только недавно открыли 
дорогу, соединившую Троицк 
и Щербинку. Такими достиже-
ниями ТиНАО заслуженно 
гордится. Это первый пози-
тивный опыт, когда столь зна-
чительные территории разви-
ваются комплексно и одномо-
ментно. На мой взгляд, это 
выдающийся пример не толь-
ко для нашей страны, но и для 
многих других государств. 
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

Вчера в Департаменте эко-
номической политики и раз-
вития города Москвы расска-
зали о реализации нацпро-
екта «Производительность 
труда». 

Столичная компания— про-
изводитель канцелярских то-
варов благодаря нацпроекту 
увеличила выпуск тетрадей 
на 44 процента. 
— Производство тетрадей бы-
ло выбрано в качестве пилот-
ного потока для реализации 
нацпроекта, поскольку ком-
пания решила повысить его 
эффективность в условиях 
стабильно высокого спроса. 
Доля этой продукции в общей 
выручке предприятия состав-
ляет 11 процентов, — сообщи-
ли в пресс-службе департа-
мента.
За полгода эксперты по бе-
режливому производству вме-

сте со специалистами пред-
приятия внедрили новый 
стандарт выполнения работ, 
снизили время внеплановых 
остановок линии из-за пере-
грева оборудования, оптими-
зировали способ хранения 
материалов, перераспредели-
ли обязанности между сотруд-
никами на линии упаковки.
В результате время изготовле-
ния одной партии тетрадей из 
миллиона штук сократилось 
с 526 до 436 часов, объем вы-
пуска увеличился на 44 про-
цента — с 47 до 68 тысяч штук 
тетрадей в сутки, а неисполь-
зуемые товарно-материаль-
ные запасы уменьшились на 
20 процентов. 
Кроме того, методике береж-
ливого производства были об-
учены 89 сотрудников и под-
готовлены три внутренних 
тренера. Они будут переда-
вать полученный опыт работ-

никам других подразделений, 
что обеспечит в ближайшие 
три года рост производитель-
ности труда на предприятии 
не менее чем на пять процен-
тов в год.
Национальный проект «Про-
изводительность труда» — ме-
ра государственной поддерж-
ки бизнеса, которая позво-
ляет увеличивать объемы вы-
пускаемой продукции и со-
кращать производственные 
издержки без дополнитель-
ных затрат. В Москве нац-
проект реализуется с начала 
2022 года. 
До конца 2024-го в нем смо-
жет принять участие 441 пред-
приятие. Заявки на участие 
принимаются на сайте опера-
тора национального проекта 
в России с обязательным ука-
занием региона.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Парк стал комфортнее 
для прогулок с детьми
Вчера директор парка куль-
туры и отдыха «Бабушкин-
ский» Игорь Бускин проинс-
пектировал содержание зе-
леных насаждений и чистоту 
парковой территории. Кор-
респонденты «ВМ» при-
соединились к осмотру. 

С каждым годом парк, кото-
рый искренне любят не только 
жители Лосиноостровского 
района, но и многочисленные 
гости из других районов сто-
лицы, привлекает все больше 
желающих провести там сво-
бодное время. В летний пери-
од на территории парка про-
шел ряд работ по благоуст-
ройству. 
Так, например, в этом году 
в Зеленом театре, где прово-
дятся различные празднич-
ные и парковые мероприятия, 
обновили крышу. Как уточня-
ет Игорь Бускин, прежнее по-
крытие прослужило десять 
лет, защищая от осадков во 
время проведения концертов 
и представлений. 
— С каждым годом столичные 
парки становятся все более 
комфортными и интересными 
для жителей нашего города 
и его гостей, — отметил дирек-
тор парка «Бабушкинский». — 
Все это стало возможным бла-
годаря мэру Москвы Сергею 
Собянину и профильным ве-
домствам, которые работают 
над развитием и улучшением 
городской инфраструктуры, 
чтобы столица России остава-
лась лучшим городом Земли. 
Осмотрев территорию Зеле-
ного театра, Игорь Бускин от-
правляется к детской площад-
ке. О том, что она находится 
недалеко, можно догадаться 
по доносящемуся шуму ра-
достных детских голосов. 
— На детской площадке Ба-
бушкинского парка всегда 
слышится детский смех, — 
улыбаясь, говорит Игорь Бус-
кин. — Здесь расположено 
множество игровых объектов 
для юных посетителей разно-

го возраста: качели, тарзанка, 
многоуровневый комплекс 
«Лазалия», большой корабль, 
а также две площадки для 
панна-футбола и другие объ-
екты. 
В этом году на площадке про-
вели работы по замене рези-
нового покрытия площадью 
2116 квадратных метров. 

— Чудесная площадка, — го-
ворит жительница района  
Светлана Краснова. — И с вну-
ками Игорем и Екатериной, 
которые, кстати, живут в Ма-
рьине, я здесь частый гость. 
Приезжая в гости, они всегда 
зовут меня гулять в этот парк. 
Им здесь очень нравится. 
С удовольствием гуляет в пар-
ке и семья Фроловых. Для 
юных москвичек Анны и Ека-
терины обязательный пункт 
программы — посещение пар-
ка: навестить семейство мед-
ведей, знаменитые скульпту-
ры медвежат и медведицы, 
которые установлены у глав-
ного входа. Поздоровавшись 
с медвежатами, девочки от-
правляются дальше.
Еще одним приятным новше-
ством для родителей с малень-
кими детьми стало открытие 
комнаты матери и ребенка. 
Помещение оснащено сануз-
лом, умывальником и други-
ми нужными атрибутами, 
в том числе пеленальным сто-
ликом и детским стульчиком 
для кормления. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru 

Всех учителей обеспечили 
современными ноутбуками
К новому учебному году все 
столичные педагоги получи-
ли новые ноутбуки, а школы 
полностью оснастили без-
опасной сетью Wi-Fi. Об этом 
вчера рассказала замести-
тель мэра Москвы по вопро-
сам социального развития 
Анастасия Ракова. 

Завершен еще один этап об-
новления цифровой инфра-
структуры столичных школ. 
— Мы начали проект «Каждо-
му учителю ноутбук» в сентя-
бре прошлого года, — напом-
нила Анастасия Ракова. — 
За это время более 50 тысяч 
столичных учителей получи-
ли новые ноутбуки — в том 
числе педагоги начальных 
классов. 
Теперь, добавила заммэра Мо-
сквы, все учителя используют 
в своей работе самое совре-
менное оборудование. 
— Кроме того, мы обновили 
сетевую инфраструктуру в зда-
ниях и помещениях школ для 
учеников 1–4-х классов — там 
появилось более 20 тысяч то-
чек доступа. Всего же сегодня 
в школах организовано 70 ты-
сяч новых точек доступа. Та-
ким образом, теперь 100 про-
центов зданий школ охваче-
ны единой безопасной сетью 
Wi-Fi, — сообщила она.
Реализация проекта позволи-
ла заменить физически изно-
шенное и морально устарев-
шее оборудование на совре-

менное и высокопроизво-
дительное. А новая сетевая 
инфраструктура обеспечива-
ет школьникам и учителям 
бесперебойный доступ к сер-
висам «МЭШ» при перемеще-
нии между помещениями 
школы, посещении других об-
разовательных учреждений 
во время олимпиад, соревно-
ваний или занятий в кружках 
и секциях.
Новые ноутбуки в этом году 
получили педагоги школы 
№ 2107. 
— Теперь у меня есть совре-
менный рабочий компью-
тер — это очень удобно, пото-
му что его можно хранить на 
работе, он более мощный 
и скоростной. В нем я храню 

все, что касается школы и об-
учения детей, а на личных 
устройствах — только лич-
ное, — поделилась впечатле-
ниями учитель английского 
языка Александра Маслова.
Современный ноутбук теперь 
есть и у учителя начальных 
классов Елены Териной. 
— В школах уже давно нет бу-
мажных журналов и дневни-
ков — все в электронном виде. 
С новым компьютером мне 
будет еще проще выставлять 
оценки, давать домашнее за-
дание, создавать электрон-
ные сценарии уроков, — рас-
сказала она.
Педагоги школы № 2107 так-
же отметили, что беспровод-
ной интернет в образователь-
ном учреждении стал гораздо 
быстрее. 
В Комплексе социального раз-
вития Москвы уточнили, что 
для подключения к единой се-
ти Wi-Fi STUDY.MOS школь-
никам достаточно ввести дан-
ные своей учетной записи на 
портале mos.ru — те же, что 
и для входа в электронный 
дневник. Беспроводной Wi-Fi 
доступен и педагогам москов-
ских школ. Все это обеспечи-
вает широкие возможности 
для более эффективного вы-
страивания рабочих процес-
сов и обучения детей в элек-
тронной образовательной 
среде. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера 14:26 Учитель начальных классов школы № 2107 Елена Терина (слева) и учитель 
английского языка Александра Маслова с новыми ноутбуками

Район расположен вблизи Мо-
сковской кольцевой автомо-
бильной дороги (МКАД) 
и подмосковного города Ре-
утов, поэтому многие мест-
ные жители просили проло-
жить удобный маршрут меж-

ду Ивановским и этим горо-
дом-соседом. Особенно они 
обратили внимание на дорож-
но-тропиночную сеть, кото-
рая до начала работ обрыва-
лась и проходила не совсем 
комфортно для пешеходов. 
— У многих родственники жи-
вут в Реутове, поэтому часто 
ходят друг к другу в гости. На 
машине не всегда удобно до-
бираться, особенно в выход-
ные — пробки. А вот пешеход-
ный маршрут пришелся весь-
ма кстати. Тем более, пока по-
года хорошая, одно удоволь-
ствие так пройтись, — расска-
зала местная жительница 
Александра Хромова.
В рамках благоустройства спе-
циалисты проложили удо-
бные дорожки между улицей 
Сталеваров и МКАД. Теперь 
перемещаться между райо-
ном и соседним городом стало 
гораздо удобнее. Преобрази-
лась и территория вблизи но-

вого пешеходного маршрута, 
который берет свое начало от 
Новогиреевского пруда. Если 
раньше дорога пролегала че-
рез запущенный пустырь 
с проложенными по нему «на-
родными тропами», то теперь 
это полноценная комфортная 
прогулочная зона.
Вообще в этом году Восточ-
ный округ, в состав которого 
входит район Ивановское, 
претерпел значительные из-
менения благодаря масштаб-
ным работам по благоустрой-
ству. Например, перед нача-
лом учебного года новый об-
лик получили три детских са-
да и семь школ по всему ВАО, 
а также несколько знаковых 
территорий, в том числе 
у Черного, Белого и Святого 
озер в Косино-Ухтомском рай-
оне. Здесь появилось большое 
количество досуговых зон для 
жителей самых разных воз-
растов и интересов.

— Очень довольны. И пло-
щадки детские здесь теперь 
есть, и спортом можно занять-
ся, да и в хорошую погоду про-
сто у воды посидеть. Приятно, 
что наше мнение при проек-
тировании учли. Теперь бу-
дем с удовольствием тут отды-
хать всей семьей, — отметила 
жительница Косино-Ухтом-
ского района Ангелина Лива-
нова.
Работы по благоустройству 
в ВАО проводились исходя из 
нужд того или иного района 
и с учетом пожеланий мест-
ных жителей. Например, 
в районе Новогиреево необхо-
димо было благоустроить 
сквер у метро, поскольку че-
рез него каждый день к близ-
лежащему торговому центру 
или станции метро проходит 
большое количество людей. 
А в районе Преображенское 
специалисты отремонтирова-
ли знаменитый Крыловский 

дворик, который полюбился 
уже не одному поколению де-
тей благодаря красочному 
оформлению и необычным 
аттракционам.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Зону отдыха обустроили 
на месте пустыря

В районе Ива-
новское благо-
устроили пеше-
ходный марш-
рут до под-
московного 
Реутова. Вчера 
«ВМ» отправи-
лась туда и узна-
ла подробности.

благоустройство

Вчера 14:53 Жительница района Ивановское Юлия Молодец и ее собака Локи гуляют на новой площадке, обустроенной в рамках создания пешеходного маршрута 
в подмосковный Реутов. Москвичка очень довольна, что площадка получилась такой функциональной и современной

НИКОЛАЙ АЛЕШИН 
ПРЕФЕКТ ВОСТОЧНОГО 
АДМИНИСТРАТИВНОГО ОКРУГА ВАО
Мы сделали пешеходный 
маршрут в районе Ивановское 
максимально комфортным 
и безопасным. На месте быв-
ших народных троп проложи-
ли дорожки, установили осве-
щение. А вокруг благоустраи-
ваемой территории для вла-
дельцев собак создали 
четыре отдельные современ-
ные зоны со всем необходи-
мым оборудованием для тре-
нировок и выгула четверо-
ногих питомцев.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В прошлом учебном году 
кабинеты информатики 
московских школ обору-
довали 50 тысячами но-
вых моноблоков. Обеспе-
чение школ современным 
высокотехнологичным 
оборудованием способ-
ствует оптимизации учеб-
ного процесса и соответ-
ствует задачам проектов 
«Современная школа» 
и «Успех каждого ребен-
ка» национального про-
екта «Образование».

справка

Более 2 тысяч выездов 
совершили мотоспаса-
тели Центра в прошлом 
сезоне, в том числе 
100 раз ликвидировали 
последствия ДТП. 
В ПСЦ трудятся более 
4 тысяч человек, 
а на его оснащении на-
ходится более 500 еди-
ниц уникальных образ-
цов техники. В ведении 
службы — более 10 ты-
сяч кислородных бал-
лонов. За 15 лет работы 
специалисты ПСЦ спас-
ли более 20 тысяч че-
ловек.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Вчера 13:56 Директор парка культуры и отдыха 
«Бабушкинский» Игорь Бускин и гости парка Анна (слева) 
и Екатерина Фроловы
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история
Парк культуры и отдыха 
«Бабушкинский», распо-
ложенный на террито-
рии Лосиноостровского 
района столицы, осно-
ван в 1898 году. Свое на-
звание парк получил 
от бывшего подмосков-
ного города Бабушкин, 
который в 1960 году во-
шел в состав Москвы. Се-
годня площадь парко-
вой территории состав-
ляет около семи гекта-
ров. В 2013 году в парке 
был открыт первый в Мо-
скве «сухой» фонтан. 
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Донецкая поэтесса читает 
стихотворения на передовой

Инна, как родились стихи 
про девочку?
1 сентября в Донецке случи-
лась очередная трагедия — 
погибла девочка Илона шести 
лет. Весь город тогда слышал, 
как вражеские снаряды пада-
ли и разрывались. Привыч-
ные звуки смерти. Мороз по 
коже. Немой вопрос: «За что?» 
Вопрос без ответа. И вот я на-
писала стихи про донецкую 
девочку, убитую украинским 
снарядом. Может быть, сти-
хотворение стало некой су-
блимацией моей личной не-
высказанной боли. 
Расскажите о ситуации на Дон-
бассе и вашем творчестве.
Война для всех жителей Дон-
басса началась 26 мая 2014 го-
да, когда украинская авиация 
впервые начала бомбить До-
нецк с воздуха. Я видела, как 
вражеские истребители сно-
ва и снова заходят на свой 
смертельный вираж прямо 
над крышей моего дома. По-
том была блокада — лекар-
ственная, продовольствен-
ная, энергетическая, водная. 
Водная продолжается до сих 
пор, но и с этим мы научились 
как-то жить. Или выживать. 
Каждый дончанин в такой си-
туации делает что может. 
Мое творчество, мои стихи 
стали средством связи не 
только со внешним миром, но 

и с ребятами на фронте. Я по-
шла к своему духовному на-
ставнику и попросила его бла-
гословения на сбор средств 
для нашего пострадавшего от 
обстрелов храма и для наших 
военных ребят. Благослове-
ние было получено, и с тех са-
мых пор моя борьба на куль-
турном и благотворительном 
фронтах продолжается, слив-
шись воедино.
Как проходят ваши поездки 
на передовую? 
Каждый раз, приезжая на по-
зиции к ребятам с гуманитар-
ной помощью, я обязательно 
рассказываю им о том, что 
и от кого передаю. Это важно. 
Например, у меня есть хоро-

шие друзья — русская семья, 
которая живет в Китае. У них 
семеро детей. Однажды на се-
мейном совете они решили, 
что на завтрак все могут есть 
вчерашнюю кашу. А на сэко-
номленные деньги они заку-
пят экипировку, лекарства 
или другие необходимые ве-
щи. Я часто езжу на фронт, чи-
таю ребятам стихи. О войне 
и мире, о них самих. Я вижу, 
как глаза ребят наполняются 
светом. Они верят мне, а я — 
им. И здесь нет ничего удиви-
тельного, ведь практически 
все мои стихи написаны по 
реальным событиям. Кто-то 
узнает в них себя, своих това-
рищей. 

Как вас принимают бойцы?
Нередко ребята хотят поде-
литься своим творчеством 
в ответ, подходят и спрашива-
ют: «А можно и я почитаю вам 
свои стихи?» Это прекрасно. 
Я всегда с удовольствием их 
слушаю. Если ребята разреша-
ют, то публикую их произведе-
ния на своей странице в соцсе-
ти. Когда я приезжаю в уже 
знакомые подразделения, это 
праздник для души. Ребята 
встречают просто замечатель-
но, всегда стараются напоить 
меня чаем и накормить. 
А как оказываете духовную 
поддержку?
Многие батальоны носят 
имена православных святых, 

и это особенная благодать. На 
встрече с такими бойцами я не 
только читаю стихи, но и рас-
сказываю что-то интересное 
из жития святого, в честь кото-
рого назван батальон. Увере-
на, что совмещать в поездках 
гуманитарную помощь, мини-
концерты со стихами и донесе-
нием важной духовной инфор-
мации реально необходимо. 
Потому что русский солдат — 
воин Христов. Он защитник, 
а не убийца. Он освободитель, 
а не завоеватель. Он образец 
мужества и милосердия. Об 
этом нашим солдатам расска-
зывают военные священники. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Инна Кучерова родилась 
13 марта 1988 года в горо-
де Красный Лиман До-
нецкой области. Окончи-
ла Краснолиманское ме-
дицинское училище (спе-
циальность «сестринское 
дело», диплом с отличи-
ем) и Донецкий нацио-
нальный университет 
(кафедра журналистики, 
специальность «телеви-
дение», диплом с отличи-
ем). С 2008 года прожива-
ет в Донецке. Замужем. 

справка

В ДНР прости-
лись с шестилет-
ней Илоной, по-
гибшей от укра-
инского снаряда 
в песочнице ря-
дом со своим до-
мом. Донецкая 
поэтесса Инна 
Кучерова посвя-
тила ей стихо-
творения.

знай наших

Памятник бойцам отразит преемственность 
истории и продолжение подвига отцов

Нес цветы для любимой. Военкор, участник 
спецоперации погиб под колесами автомобиля

Вчера стало известно, что 
в Запорожской области в па-
мять о героизме павших 
на полях сражений военных 
установят скульптуру с рабо-
чим названием «Журавли». 
«ВМ» связалась с автором 
будущего монумента, народ-
ным художником Салаватом 
Щербаковым.

Скульптор уже начал работу 
над созданием памятника. Он 
будет сделан по мотивам одно-
именной песни о Великой От-
ечественной войне. Автором 
стихов к ней является уроже-
нец Дагестана поэт Расул Гам-
затов, а композитором — уро-
женец города Пологи Запо-
рожской области Ян Френкель.
По словам Салавата Щерба-
кова, в основу памятника ля-
жет посыл — история повто-
ряется. 
— Великая Отечественная во-
йна была самым кровопро-
литным конфликтом за всю 
историю человечества. И сей-

час происходит борьба между 
добром и злом, но уже новым 
поколением, — рассказал 
«ВМ» скульптор. — Я очень 
трепетно отношусь к памяти 
о Великой Отечественной во-
йне в том числе и потому, что 
мой отец как раз был участни-
ком сражения с нацизмом: он 
воевал под Сталинградом, на 
Курской дуге, будучи сапером, 
был несколько раз ранен. 
И по словам Салавата Щерба-
кова, в нынешнем поколении 
защитников Донбасса он ви-
дит продолжение подвига, 
который совершили отцы 
и деды.
— Тогда казалось, что песней 
на стихи Гамзатова была по-
ставлена точка. Солдаты отда-
ли свои жизни и преврати-
лись в журавлей. Казалось, 
что больше такого повторить-
ся не должно никогда. Одна-
ко, к огромному сожалению, 
продолжаются потери, только 
уже на спецоперации, — от-
метил народный художник.

Скульптор рассказал, что сей-
час он трудится в мастерской 
над самым важным — вариан-
тами эскизов.
— Мы предпочитаем тради-
ционный подход, и потому 
скульптуры будут сделаны по 
старинке, а не с помощью 
компьютерного моделирова-
ния. Этим мы хотим проде-
монстрировать наши духов-
ные корни, — рассказал Сала-
ват Щербаков. — В этом меся-
це или в начале следующего 
сможем обнародовать, пока-
зать и обсудить наше видение 
и варианты памятника. 
Он отметил, что если они най-
дут понимание и одобрение, 
то, учитывая этапы создания, 
до сдачи творческой части уй-
дет несколько месяцев. 
— Конечно, будет очень сим-
волично, если открытие со-
стоится 9 мая следующего го-
да, в День Победы, — отметил 
автор будущего монумента. 
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

В Донецке погиб военный 
корреспондент Геннадий 
Дубовой (на фото). Его сбил 
автомобиль на одной из улиц 
города.

ДТП с участием военкора про-
изошло в центре Донецка, на 
пересечении бульвара Шев-
ченко и улицы Артема. От по-
лученных ран Дубовой скон-
чался на месте. Об этом сооб-
щил журналистам депутат 
Народного совета ДНР Вла-
дислав Бердичевский.
— Он ходил за цветами. На 
следующий день должна была 
приехать его супруга, а он 
всегда встречал ее с цвета-
ми, — рассказал депутат.
Председатель общественного 
движения «Мы вместе с Рос-
сией» и член главного совета 
администрации Запорожской 
области Владимир Рогов рас-
сказал корреспонденту «ВМ», 

что он знал Геннадия Дубово-
го лично. 
— Мы с ним были знакомы 
с 2014 года. Пересекались 
много раз. Это был такой спо-
койный, ответственный чело-
век, переживающий за общее 
дело и сражающийся на фрон-
тах в прямом смысле и на ин-
формационном поле. Он где-
то мог быть резким, беском-
промиссным, волнующимся 
за скорую победу в нашем об-
щем деле, — объяснил Ро-
гов. — Человек, о котором 
можно сказать только хоро-

шее, но, к сожалению, теперь 
уже посмертно. Самое трагич-
ное то, что он умер с цветами, 
которые купил для своей же-
ны. Он был любящим и вер-
ным мужем.
В апреле 2014 года Дубовой 
вступил в ряды ополчения, 
став бойцом подразделения 
армии ДНР, совмещая с рабо-
той военкора. Он служил мор-
пехом-разведчиком и среди 
военнослужащих был изве-
стен по позывному «Коррес-
пондент». 
Также Дубовой состоял в Сою-
зе писателей ДНР, был награж-
ден званием «Заслуженный 
журналист ДНР», а в начале 
сентября получил удостовере-
ние Союза журналистов РФ. 
Писал репортажи и рассказы.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

КОЛЛЕКТИВ РЕДАКЦИИ 
ВЕЧЕРНЕЙ МОСКВЫ ПРИНОСИТ 
СОБОЛЕЗНОВАНИЯ РОДНЫМ 
И БЛИЗКИМ ГЕННАДИЯ ДУБОВОГО

Май 2023 года. Поэт Инна Кучерова на передовой со священниками Максимом Серпицким (слева) и Георгием Дегтяревым проводят творческие вечера и духовные 
беседы, поднимают боевой дух российских военнослужащих

Спасла раненых
Гвардии капитан Жанна 
Тимофеева (1) — началь-
ник медицинского пункта. 
Она оказывает неотложную 
медпомощь российским 
военнослужащим. 
Жанна действовала в соста-
ве подразделения, которое 
выполняло задачу по осво-
бождению одного из насе-
ленных пунктов от украин-
ских националистов.
Противник пытался оборо-
няться, открывая массиро-
ванный минометный огонь, 
чтобы остановить продви-
жение российских воен-
ных. Под непрекращающи-
мися обстрелами гвардии 
капитан Жанна вынесла 
на себе из-под огня пять 
раненых российских воен-
нослужащих. Тимофеева 
погрузила их в санитарный 
автомобиль и эвакуирова-
ла в полевой пункт меди-
цинского отряда специаль-
ного назначения. 
На протяжении всего пути 
Жанна Тимофеева оказы-
вала первую помощь ране-
ным. В результате все пяте-
ро российских бойцов были 
доставлены в госпиталь, 
где им была оказана меди-
цинская помощь. Само-
отверженные действия 
гвардии капитана Жанны 
Тимофеевой позволили 
спасти жизни раненым во-
еннослужащим.

Удержали оборону
Снайпер-разведчик гвар-
дии рядовой Владимир 
Кравцов (2) вместе с сослу-
живцами выполнял боевую 
задачу: удерживал захва-
ченный у украинских бое-
виков опорный пункт. 
Боевики тем временем 
предприняли попытку на-
ступления на позиции рос-
сийского подразделения, 
стремясь вернуть террито-
рии под свой контроль. 
Владимир находился 

на передовой позиции. Так 
он своевременно обнару-
жил передвижение техни-
ки и личного состава укра-
инских националистов. 
Гвардии рядовой Кравцов 
и его товарищи оперативно 
заняли выгодную позицию 
и вступили в бой с радика-
лами. Прицельным огнем 
из стрелкового вооруже-
ния Кравцов уничтожил пи-
кап с пятью националиста-
ми. Тем самым он не дал им 
прорваться и обойти обо-
роняющихся с фланга. Под 
интенсивным огнем мино-
метов врага Владимир по-
лучил осколочное ранение, 
но поле боя не покинул 
и продолжил вести огонь 
по противнику. Благодаря 
этому российским военнос-
лужащим удалось отразить 
две атаки украинских бое-
виков, удержать позиции, 
не допустить прорыва про-
тивника на важном направ-
лении.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной российской армии чтят свято. 

Символом веры в победу 
стали российские храмы

Вчера в галерее-мастерской 
«Варшавка» состоялось от-
крытие выставки рисунков 
детей Донбасса «Храмы Рос-
сии». Корреспондент «ВМ» 
увидел экспозицию одним 
из первых. 

Десятки гостей мероприятия 
переходят от одной картины 
к другой, засматриваясь де-
тальными изображениями 
храмов России и Донбасса. Ав-
торами картин выступили 
юные художники в возрасте 
от 6 до 16 лет. Среди работ 
можно увидеть творение 
11-летней Вероники Устимен-
ко, которая нарисовала Свя-
то-Михайловский храм в До-
нецке, или Анастасии Грано-
вой, которая изобразила на 
бумаге реалистичный образ 
храма Христа Спасителя. Каж-
дый посетитель может заме-
тить, насколько аккуратно 
ребята отрисовывали каждую 
линию, ведь все представлен-
ные рисунки были созданы до-
нецкими школьниками с 2021 
по 2023 год, во время наибо-
лее тяжелых испытаний, вы-
павших на долю жителей ДНР.
— Если обратить внимание 
на прошлое России, то надо 

вспомнить, что храмы — это 
наше историческое и культур-
ное наследие, поскольку 
большинство из них были по-
строены в честь значимых по-
бед русского народа, — отме-
тила руководитель галереи-
мастерской «Варшавка» Еле-
на Свиридова.
Она добавила, что выставка 
была организована совмест-
но с посольством Донецкой 
Народной Республики в Мо-
скве. 
— Сегодня Донбасс остается 
центром борьбы России за ее 
ценности и будущее. Наши де-
ти как никто другой чувст-
вуют всю эту атмосферу и чер-
пают свое вдохновение из 
российских храмов, посколь-
ку они носят в себе символ 
веры в победу, — рассказал 
замес титель руководителя по-
сольства Донецкой Народ-
ной Республики Владислав 
Ни китюк. 
Помимо самой выставки на 
площадке мероприятия, ря-
дом с галереей, установили 
стенд благотворительного 
фонда и одного из организато-
ров экспозиции «Единство». 
Для гостей мероприятия под-
готовили небольшое музы-

кальное выступление. На нем 
помимо песен под гитару отец 
Алексей из храма Покрова 
в Чертанове Южном сыграл 
на колоколах. После заверше-
ния выступления гостям дали 
возможность попробовать се-
бя в роли звонаря. 
— У нас уже прошло несколько 
акций, и Московский союз ху-
дожников собрал все наборы 
по рисованию для детей и пе-
редал в донецкие детские до-
ма. Оттуда и были переданы 
рисунки храмов страны в по-
сольство ДНР в нашем городе, 
а затем и в галерею, — расска-
зала директор объединения 
«Выставочные залы Москвы» 
Инна Березкина.
Всего в галерее «Варшавка» 
было представлено 35 работ 
юных донецких художников.
— Особенно меня впечатли-
ли яркие краски, которые де-
ти использовали в своих ра-
ботах, — поделилась посети-
тельница выставки Светлана 
Богачева. — Очень радует, 
что наши ребята воплощают 
в жизнь свои мысли и впечат-
ления, несмотря на трудное 
время.
КИРИЛЛ ЛОЖКИН
k.lozhkin@vm.ru 

12 сентября 12:28 Заместитель руководителя представительства ДНР в Москве Владислав 
Никитюк смотрит на рисунок 11-летней жительницы республики Вероники Устименко

новости спецоперации

Враг несет огромные потери
Военнослужащие 1-го армейского корпуса Вооруженных 
сил РФ успешно отражают попытки штурмовых отрядов 
ВСУ, которые пытаются прорваться и закрепиться в посел-
ке Опытное ДНР, об этом рассказали в Минобороны Рос-
сии. В ведомстве подчеркнули, что штурмовые подразде-
ления ВСУ при этом несут огромные потери.  
■
Уничтожили технику противника
Вооруженные силы РФ на Донецком направлении за сут-
ки отразили пять атак ВСУ в районах Авдеевки, Андреев-
ки, Майорска, противник потерял свыше 255 военных. 
Об этом сообщили в Минобороны России. Также ВСУ по-
теряли две боевые машины пехоты, шесть автомобилей, 
а также самоходную артиллерийскую установку «Гвоз-
дика».
■
Ликвидированы беспилотники
Средства российской противовоздушной обороны унич-
тожили за сутки 41 беспилотник ВСУ в Донецкой Народ-
ной Республике, Запорожской и Херсонской областях, со-
общили в Минобороны РФ. Также, по данным МО РФ, 
средствами ПВО за сутки перехвачены четыре реактивных 
снаряда системы залпового огня HIMARS. 
■
Продвинулись на Купянском направлении
Группировка российских войск «Запад» в течение суток 
уничтожила до 25 украинских военных на Купянском на-
правлении, а также технику противника, среди которой 
боевая машина реактивной системы залпового огня 
(РСЗО) Т-122 Sakarya производства Турции. Об этом за-
явили в Минобороны России. В ведомстве отметили, что 
авиация и артиллерия российской группировки «Запад» 
поразили живую силу и технику механизированных бри-
гад ВСУ в районе Новоегоровки, Синьковки и Загоруйков-
ки Харьковской области. 
■
Нанесли удар по складу 
Группировка российских войск «Запад» в течение суток 
поразила командно-наблюдательный пункт подразделе-
ния 106-й бригады территориальной обороны в Сумской 
области и украинский склад боеприпасов в Черниговской 
области, об этом сообщили в Министерстве обороны РФ.
■
Новая разработка дает преимущества 
Российские специалисты разработали ретранслятор связи 
для БПЛА «Облачко», работающий на нестандартных ча-
стотах и обеспечивающий конкурентное преимущество 
перед ВСУ. Об этом сообщил исполнительный директор 
конструкторского бюро Андрей Братеньков.
— В зоне спецоперации завершились испытания ретран-
слятора для БПЛА «Облачко» — это устройство, передаю-
щее сигнал. Посмотрели на дальность работы изделия, 
она больше пяти километров. Точную цифру называть 
не будем, чтобы противник не понял, как далеко мы можем 
его достать. Сейчас можно с уверенностью сказать, что 
дальности работы устройства будет более чем достаточно 
для эффективной работы. При разработке ретранслятора 
мы ушли в другие частоты, что обеспечивает конкурентное 
преимущество перед противником,  — рассказал он.
■
Военный нацбата получил приговор
Верховный суд ДНР заочно приговорил к 14,5 года лише-
ния свободы военнослужащего националистического 
объединения «Азов» (запрещенная в РФ террористиче-
ская организация) Вадима Гусева за побои и издеватель-
ство над пленным российским военнослужащим, сообщи-
ли в пресс-службе Главной военной прокуратуры России.
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зерна. Там ее перерабатывают в муку. А уже из 
Турции продукция морским путем отправляет-
ся в Африку, а саму транспортировку оплачива-
ет Катар. В прежнем же виде зерновой сделки, 
вероятно, уже не будет.
— Эта сделка наносила ущерб российским 
аграриям. Но теперь он прекратился. В июне, 
накануне завершения сделки, наше зерно про-

давалось в среднем по 240 долларов за тон-
ну. А французское — по 257 долларов. Теперь 
такого дисбаланса не будет, — пояснил глава 
Российского зернового союза Аркадий Зло-
чевский.

Но есть и пряник

Эрдоган обсудил с Путиным и строительство 
новой атомной электростанции в турецком го-
роде Синопе, что на севере страны.
— Турция собирается завершить до конца 
2023 года переговоры, касающееся строитель-
ства атомной электростанции в Синопе, которая 
станет второй по счету АЭС в стране, — заявил 
турецкий министр энергетики Фатих Донмез.
Первую электростанцию тоже строят русские. 
Возведение первого энергоблока АЭС «Аккую» 
началось в апреле 2018 года. Всего на объекте 
будет функционировать четыре блока. Элек-
тростанция — полностью российское предпри-
ятие. Турция — лишь потребитель энергии.
— Эрдоган, надо отдать должное, мыслит стра-
тегически. Он хочет сделать свою страну не 
только энергетически независимой, но и про-
давать электроэнергию в соседние страны, — 
пояснил кандидат экономических наук, препо-
даватель МГУ Виктор Кудрявцев. — Дело в том, 
что население этих стран растет, уровень жиз-
ни — тоже, появляется все больше производств 
и бытовых электроприборов, а значит, нужно 
все больше энергии. Плюс не за горами массо-
вое появление электромобилей. Так что по-
требность в электричестве объективно увели-
чивается и Эрдоган пытается работать еще и на 
перспективу.

Главной цели Эрдоган не достиг: зерновую 
сделку Россия не продлила.
— Напомню, с 17 июля мы перестали продле-
вать это невыгодное соглашение, — рассказы-
вает политолог Григорий Савельев. — Зачем 
нам позволять вывозить дешевое украинское 
зерно и этим снижать цены на наше? Особенно 
если учесть, что ООН не сумела — или не захо-
тела — обеспечить российские условия сделки. 
Это объективно. Но у «зерновой» истории есть 
и субъективная, «горячая» сторона.

Российский кнут

Как пояснил эксперт, Россия продлевала сдел-
ку, потому что от нее выигрывал Эрдоган. Полу-
чая самое дешевое в мире украинское зерно, он 
загружал свои мукомольные предприятия, ма-
лый бизнес — основу турецкой экономики. До-
ходы сотен тысяч турок выросли, а страна стала 
мировым лидером по производству муки.
— Мы специально «тянули» сделку сначала до 
первого, а потом и до второго тура турецких вы-
боров, потому что для Эрдогана она была «плю-
сом в карму»: смотрите, избиратели, какой я ум-
ный переговорщик — обеспечил вас работой, — 
рассказывает эксперт. — Выборы прошли, Эрдо-
ган победил, но огромные экономические 
проблемы Турции никуда не делись. Лира вко-
нец обесценилась, страну надо восстанавливать 
после землетрясения — причем новые кварти-
ры пострадавшим Эрдоган обещал построить за 
счет бюджета! А деньги где? Пре зидент Турции 
был вынужден обратиться в Международный 
валютный фонд, где «рулят» США. И ему поста-
вили условие: дадим кредит в 13 миллиардов, 
если проголосуешь за вступление Швеции 
в НАТО и сделаешь приятное Зеленскому — от-
пустишь пленных. Ведь в НАТО мы Украину не 
берем, самолеты F-16 не даем, а демонстриро-
вать успех перед украинцами парню как-то на-
до. Вот и отдай ему боевиков — толку от них 
ноль, но пусть хотя бы попиарится. Эрдоган так 
и сделал: Зеленский красиво прилетел в Турцию 
и «забрал своих», а Турция грубо «кинула» Рос-
сию. В итоге уже через неделю мы сделку прод-
левать не стали, дав понять: Реджеп, не балуй. 
Мы тоже можем на тебя воздействовать. У Шта-
тов — пряник, у нас — кнут. Эрдоган надеялся, 
что все еще обойдется, русские простят, и при-
летел в Сочи договариваться. Но, как видим, 
русские не простили. Больше того: вывоз зерна 
из Украины через Турцию стал физически не-
возможен: портовая инфраструктура городов, 
через которые шли отгрузки, либо уничтожена, 
либо в процессе уничтожения. Так что ловить 
Эрдогану уже нечего.
Впрочем, Владимир Путин как опытный поли-
тик понимает, что Эрдогану нужно хоть что-то 
дать, чтобы в глазах избирателей он не выгля-
дел неудачником. Поэтому было объявлено 
о «зерновой сделке в новом формате». Москва, 
выполняя свои обещания беднейшим африкан-
ским странам, поставит им 1 миллион тонн зер-
на. В виде муки. Схема такая: Россия по льгот-
ной цене отгружает в Турцию миллион тонн 

В Сочи прошли переговоры президентов России и Турции. На них удалось сгладить противоречия, возникшие в июле, когда Реджеп Эрдоган в нарушение 
договоренностей выпустил из плена пятерых видных украинских боевиков. О продлении зерновой сделки Эрдогану договориться не удалось, зато Турция получит 
российское зерно с дисконтом. Также продолжится сотрудничество двух стран в области энергетики. О чем еще удалось договориться? Какие проблемы остались?

Турция продолжит играть роль посредника между Россией и Западом

Снова партнеры

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Эрдоган умело 
лавирует, чтобы 
сохранить свою 
власть в стране 
и влияние 
на Востоке

Эрдоган становится 
все более модным

Главное, что проде-
монстрировал визит 
Эрдогана в Сочи, — 
это его независимость. 
После выборов многие 
говорили, что сейчас 
он бросится в объятия 
США, НАТО и ЕС, окон-
чательно перейдет 
на их сторону. Но, как 

мы видим, этого не случилось. Да, он 
не выйдет из НАТО. Да, он продолжит про-
давать Украине беспилотники «Байрак-
тар». Но при этом не присоединится к санк-
циям и продолжит, например, покупать 
российский газ. Эрдоган одним из пер-
вых — среди мировых лидеров — понял, 
что время однополярного мира объектив-
но закончилось. И выигрывает не тот, кто 

«прилепится к сильно-
му» и играет в его 
команде, а тот, кто ве-
дет свою игру. Кто 
играет за себя. В этом 
смысле Эрдоган — 
точнее его позиция — 
все больше входит 
в моду. Лидер Венгрии 
Виктор Орбан — такой 
же Эрдоган. И прави-
тельство Грузии. И Ав-
стрия вдруг начинает 
занимать все более не-
зависимую позицию. 
И парламентские вы-

боры в Словакии могут привести к власти 
более адекватных и самостоятельных 
в своих решениях людей. Очень медленно, 
почти незаметно, но ситуация в мире меня-
ется. США уже не в состоянии выстроить 
всех в шеренги и отдавать приказы — вла-
сти не хватает, механизмы влияния на дру-
гие страны работают с пробуксовкой. 
Да и опыт Европы многим наглядно пока-
зал, что бывший гегемон — уже не защит-
ник, не тот, кто решает проблемы, а по сути 
грабитель, действующий исключительно 
в своих интересах и не учитывающий инте-
ресы партнеров. Эрдоган не хочет оказать-
ся в ситуации, когда ему взорвут газопро-
вод, переведут на значительно более до-
рогой американский СПГ, заставят тра-
титься на ненужную войну и нищать ради 
сохранения могущества США. Он не соби-
рается играть ни роль дурака, ни роль 
жертвы, а сам хочет ставить спектакль.

мнение

ВЛАДИМИР 
ЖАРИХИН
ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ДИРЕКТОРА 
ИНСТИТУТА СТРАН 
СНГ, ПОЛИТОЛОГ

Сам Эрдоган преподнес дежурные, в общем, перегово-
ры с Путиным как триумф своей внешней политики. «По-
мимо атомной электростанции «Аккую», работы на кото-
рой идут быстрыми темпами, мы также обсудили с моим 
дорогим другом Синопскую атомную электростанцию. 
Одним из вопросов, на который мы обратили особое 
внимание, было возрождение Черноморской инициати-
вы. В этом контексте в консультации с ООН мы подгото-
вили новый пакет предложений, в результате чего был 
достигнут значительный прогресс, — написал он в од-
ной из соцсетей. — Верю, что в скором времени мы до-
стигнем решения, которое оправдает ожидания». Это 
образец политического искусства Эрдогана, талантливо 
выдающего желаемое за действительное. Незначитель-
ные продвижения на внешнеполитическом поле он пре-
подносит как невероятный успех. Эрдоган снова пытает-
ся представить всем, в том числе и внутреннему потреби-
телю, ключевую роль Турции как в деле урегулирования 
российско-украинского конфликта, так и в вопросе воз-
обновления «зерновой сделки».

кстати

4 сентября 2023 года. Президент РФ Владимир Путин и президент Турции Реджеп Тайип Эрдоган во время встречи в Сочи. Переговоры прошли успешно — во всяком случае, для нашей страны

То ли хаб, то ли не хаб

И все-таки главная мечта Эрдогана — появле-
ние в Турции газового хаба. 
— По сути это газовый рынок, базар, куда мо-
жет поступать топливо откуда угодно. Скажем, 
из Азербайджана, Ирана или самой Турции — 
она тоже планирует скоро начать добычу, — по-
яснил Виктор Кудрявцев. — Затем это топливо 
продается всем желающим. Для России это вы-
годно, поскольку топливо в хабе становится 
«обезличенным» и его, по идее, может спокой-
но покупать Европа, фактически отказавшаяся 
от «Северных потоков» по политическим сооб-
ражениям. Но потребность в недорогом газе 
никуда не делась! Какое-то время, конечно, 
можно пользоваться американским СПГ — 
сжиженным природным газом, но постоянно 
жить на нем и использовать в производстве 
слишком дорого.
Сейчас Россия экспортирует в Турцию газ по 
двум трубопроводам — «Голубой поток», через 
который можно поставлять 16 млрд «кубов» 
в год, и «Турецкий поток» ежегодной мощно-
стью 31,5 млрд кубометров. 
В конце 2024 года прекращает действовать до-
говор «Газпрома» на транзит газа в ЕС через 
территорию Украины. Киев уже заявил, что не 
будет его продлевать. Министр иностранных 
дел и внешнеэкономических связей Венгрии 
Петер Сийярто на это ответил, что объем газа, 
поступающий в эту страну из России через 
Украину, может быть перенаправлен в газопро-
вод «Турецкий поток». 
— Строить в Турции полноценный хаб с новы-
ми газопроводами и газохранилищами — дол-
го, дорого и рискованно, — уверен аналитик 
проектного центра по энергопереходу «Сколте-
ха» Сергей Капитонов. — Дело в том, что Евро-

союз может вновь ввести какие-то санкции, 
или произойдет диверсия, и мы потеряем ин-
фраструктуру, как это было с «Северными по-
токами». Наверное, вместо хаба проще создать 
некую виртуальную торговую площадку и тор-
говать через нее. 
Как пояснил эксперт, в этом году турки уже сни-
зили закупки российского газа примерно на 
четверть — 5–6 млрд кубометров. 
— Достаточно перекачать эти объемы на вирту-
альную торговую площадку, всего лишь увели-
чив поставки по существующим трубам, — счи-
тает Сергей Капитонов.
Виктор Кудрявцев уточняет:
— Если начать строить реальный хаб, то где 
взять компрессорное оборудование — т. е. пе-
рекачивающие агрегаты? Ведь они поставля-
ются из западных стран, а теперь это запреще-
но из-за санкций. Вспомните прошлогоднюю 
историю с ремонтом турбины для «Северного 
потока» — ее то ремонтируют, то не ремонтиру-
ют, то отправили в Германию, то по дороге по-
теряли. Чисто гипотетически это оборудование 
можно снять с газопроводов «Северный по-
ток — 1» и «Северный поток — 2», но это тоже 
и долго, и дорого. Так что, наверное, имеет 
смысл нарастить поставки по уже существую-
щим веткам.
Теоретически покупать наш газ «через Турцию» 
могут страны ЕС, которые чисто технически не 
могут закупать СПГ из-за отсутствия принима-
ющей инфраструктуры: например, больших 
газохранилищ. При этом они зависят от поста-
вок из России. 
— Уже сейчас есть страны, которые получают 
наш газ по «Турецкому потоку», ведь потребно-
сти в этом топливе всегда растут. Среди тех, кто 
может покупать российский газ через турецкий 
хаб, могут быть Италия, Венгрия и Австрия, — 
считает Виктор Кудрявцев. — Усилим прокачку, 
только и всего. 

Наши армии сотрудничают

Военный эксперт, полковник ВС РФ в отставке 
Андрей Земцев пояснил, что Турция остается 
для нас важным военным партнером.
— Штаты давили на Турцию, призывая отка-
заться от Конвенции Монтре и пустить воен-
ные корабли нечерноморских государств в зону 
конфликта в Черном море, — рассказывает экс-
перт. — В этом случае наш Военно-морской 
флот в этом регионе оказался бы фактически 
блокирован. Моряки бы не столько выполняли 
задачи СВО, сколько готовились отразить про-
вокации, а то и атаки кораблей НАТО. Когда 
тебе в спину дышит враг — даже если он не на-
падает, — это все равно сильно напрягает.
Также, как пояснил эксперт, Турция, будучи 
страной НАТО со второй по численности арми-
ей, сотрудничает с Россией в области вооруже-
ний. США заставляли Эрдогана сначала не по-
купать наши комплексы ПВО С-400. А затем 
требовали от Турции отдать их Украине и аме-
риканцам, чтобы те могли изучить передовые 
российские технологии. Вместо С-400 возьми-

те, мол, наши «Пэтриот». Но Турция и на это не 
пошла. Сейчас она рассматривает возможность 
покупки наших авиационных комплексов — 
например, Су-57. Также Турцию интересуют 
наши тактические малозаметные истребители 
Су-75.
— Войска России и Турции вместе патрулируют 
регионы Сирии и пытаются подавить боевиков, 
которые там до сих пор действуют, — пояснил 
Андрей Земцев. 

На чьей стороне?

— Идеологически Эрдоган России близок, — 
пояснил Григорий Савельев. — Он — мусуль-
манский лидер и выступает за традиционные 
ценности. Это важно, ведь глобальное разделе-
ние сейчас проходит именно здесь: вы за семью, 
религию, свою страну или за «свободу», «демо-
кратию», десять полов и глобализм под руко-
водством США. Но союзником Эрдоган быть не 
может — для союзника он слишком слаб.
Эксперт напомнил, что Эрдоган победил на вы-
борах лишь во втором туре и с очень маленьким 
отрывом. Примерно половины страны — в ос-
новном городское население — поддерживает 
не его, а прозападного либерального лидера 
Кылычдароглу. Больше того, в новое прави-
тельство Эрдоган был вынужден набрать мно-
жество либералов. 
— У Турции огромные проблемы в экономике: 
инфляция, дефицит бюджета, внутренняя по-
литическая раздробленность. Чтобы все это 
преодолеть и удержаться у власти, Эрдоган про-
сто вынужден лавировать между центрами си-
лы — Россией, Евросоюзом, США — и внутрен-
ней либеральной оппозицией, — пояснил Саве-
льев. — Если он займет прочно пророссийскую 
позицию, то США его скинут в результате май-
дана — в Турции есть кому «выйти на площадь». 
Если он займет проамериканскую позицию 
и присоединится к санкциям, в стране оконча-
тельно рухнет экономика: минус дешевый рос-
сийский газ, туристы, пшеница, строительные 
контракты, поставки цитрусовых в нашу стра-
ну. Поэтому Эрдоган просто обречен крутиться: 
и нашим, и вашим, и тем, и этим. Доверять пре-
зиденту Турции, как, впрочем, и любому друго-
му политику, можно лишь в сферах, где просма-
тривается его очевидная выгода — например, 
поставки газа или энергетические проекты. 
Там, где выгоды для Эрдогана нет или наши 
противники могут предложить больше, он 
«сдаст» Россию моментально. Как говорится, 
«только бизнес, ничего личного». 
По мнению эксперта, Россия тем не менее 
должна сделать все, чтобы Эрдоган удержался 
у власти. Либо президентом в 2028 году стал 
преемник его политики.
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Пилоты совершили аварийную 
посадку без пострадавших

Воздушное судно летело из 
Сочи в Омск. Но, не долетев до 
пункта назначения, пилоты 
подали сигнал тревоги и со-
вершили экстренную посадку 
на грунт. На борту находились 
159 человек, из них 23 ребен-
ка и 6 членов экипажа. 
Одной из причин происше-
ствия называют отказ одной 
из систем лайнера. 
— При подлете к Омску, при 
заходе на посадку в самолете 
отказала зеленая гидросисте-
ма. В целом в самолете три ги-
дросистемы: зеленая, желтая 
и голубая, — рассказал дирек-
тор авиакомпании «Ураль-
ские авиалинии» Сергей 
 Скуратов.
По его словам, каждая отве-
чает за определенные пара-
метры работы элементов са-
молета.
— Командир посчитал необ-
ходимым уйти на запасной 
аэродром в Новосибирске. 
Причина — в Омске полоса 
2,5 тысячи метров, в Новоси-
бирске — три километра. Они 
направились по этому марш-
руту. Увеличили расход топли-
ва, и командир осознал, что 
топлива, возможно, не хватит 
для посадки на аэродроме 
в Новосибирске, — добавил 
Сергей Скуратов.
Пассажиры, находящиеся 
в самолете, отметили, что 

все приземление проходило 
 мягко.
— Никто не вскакивал со сво-
их мест, не кричал, не панико-
вал, не истерил, не причитал. 
Видимо, потому что не было 
ни пожара, ни каких-то зву-
ков, — сообщила одна из пас-
сажирок Мария Буян. 
Она также отметила профес-
сионализм бортпроводни-
ков, которые проявляли спо-
койствие при нештатной си-
туации.
При экстренной посадке обо-
шлось без жертв. Лишь пяте-
ро пассажиров обратились за 
медпомощью, сообщили 
в региональном Минздраве. 
Двоих с предварительным 

диагнозом «ушиб» направи-
ли на рентген, трое пожало-
вались на артериальное дав-
ление и приступ бронхиаль-
ной астмы.
Героями, посадившими само-
лет и сохранившими жизни 
людей, стали командир судна 
Сергей Белов, отец и дед кото-
рого также управляли воздуш-
ными судами, и второй пилот 
Эдуард Семенов.
Сначала пассажиров отправи-
ли в пункт временного разме-
щения в Новосибирской обла-
сти, но потом на поезде доста-
вили в пункт назначения — 
Омск.
— Сформировали бригаду 
психологов, которые в случае 

необходимости окажут по-
мощь. Всех иногородних жи-
телей обеспечим ночлегом 
и питанием, а также предоста-
вим транспорт до дома, — со-
общил губернатор Омской об-
ласти Виталий Хоценко.
Следственный комитет Рос-
сии возбудил уголовное дело 
о нарушении правил безопас-
ности движения и эксплуата-
ции воздушного транспорта. 
Кроме того, авиакомпания 
также выясняет обстоятель-
ства инцидента, а экипаж от-
странили от полетов до конца 
расследования.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО,
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ 
edit@vm.ru

Вчера пассажир-
ский самолет 
«Уральских 
авиа линий» со-
вершил экстрен-
ную посадку 
на пшеничное 
поле в Новоси-
бирской обла-
сти. Никто не по-
страдал, борт 
остался цел.

происшествие

Монастырь, куда всегда 
приходишь как к себе домой
Вчера, в день памяти святого 
благоверного князя Даниила 
Московского, основанный им 
в XIII веке монастырь отметил 
40-летие возрождения мона-
шеской жизни. На празднике 
побывала и «ВМ».

С самого утра у стен Данилова 
монастыря собираются при-
хожане, желающие попасть 
на литургии и концерт после 
их окончания, который про-
вели на соборной площади. 
Перед москвичами и гостями 
столицы выступил празднич-
ный хор обители. 
В сопровождении колоколь-
ного звона звучат духовные 
произведения. На колокольне 
святыни иеродиакон Роман 
(Огрызков) — руководитель 
Даниловского колокольного 
центра и старший звонарь — 
и его помощники Глеб Сидо-
ров, Анна Слепцова и Алена 
Галаева виртуозно аккомпа-
нируют певцам. 
— Мы вместе с хором испол-
няли такие произведения, ко-
торые оставляют сильное впе-
чатление, — рассказывает 
старший звонарь. — Очень 
хотели сегодня порадовать 
москвичей. 

По словам иеродиакона Рома-
на, опыт ансамблевого испол-
нения музыкальных произве-
дений и песен вместе с коло-
кольней — достаточно уни-
кальное явление. 
Между литургиями и концер-
тами также можно было по-
смотреть выставку, на кото-
рой представлены уникаль-
ные фотографии, рассказыва-
ющие об истории обители и ее 
современной жизни. С инте-
ресом экспозицию рассматри-

вает одна из прихожанок Ла-
риса Циховская. Она часто 
приходит сюда на молебны.
— Тут очень располагающая 
обстановка и бесподобное пе-
ние, — говорит она. — И, зна-
ете, какая-то особая благо-
дать. Всегда прихожу сюда как 
домой. 
Оказалось, что среди гостей 
торжественных мероприятий 
есть и те, кто в этот день отме-
чает и личный праздник. На-
пример, москвичка Мария 
Костюнина пришла в мона-
стырь с 13-летним сыном-
именинником Даниилом.
— Мы приехали сюда из Сер-
гиева Посада поклониться 
святым мощам, — делится 
Мария. — У старшего сына се-
годня именины, и мы купили 
ему житие князя Даниила. 
А вообще у нас в семье пятеро 
детей. 
Кстати, мужа Марии зовут 
Александр, в честь князя 
и полководца Невского. А од-
ним из его сыновей был как 
раз Даниил Московский. 
Так что символично, что 
и в семье Костюниных есть 
свой Даниил. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Вчера 10:00 Командир самолета авиакомпании «Уральские авиалинии», совершившего аварийную посадку на грунт в Убинском районе Новосибирской области, 
Сергей Белов (слева) и второй пилот Эдуард Семенов после экстренного приземления

Вчера 11:23 13-летний Даниил Костюнин приехал с мамой из Сергиева Посада в Данилов 
монастырь на праздничные мероприятия в честь возрождения монашеской жизни в обители

Арбузный мед станет хорошим 
дополнением к мясу и рыбе

Вчера в комплексе «Кремль 
в Измайлово» стартовал 
3-й образовательный фес-
тиваль Chefs Team Fest 
для шеф-поваров и кондите-
ров. Корреспондент «ВМ» уз-
нала о новинках ресторанно-
го бизнеса.

Аромат шашлыка на углях 
распространяется по всей вы-
ставочной зоне, а любителям 
экзотики подают устрицы 
и морских ежей. Шеф-повара 
и представители отрасли зна-
комят друг друга с ресторан-
ными нововведениями. Так, 
например, представитель 
рыбной фермы Полина Миро-
нова предлагает попробовать 
их продукцию. Она, кстати, 
полностью отечественная 
и качественная. 
— Наше производство по-
строено по принципу замкну-
того водоснабжения, и рыба 
выращивается в артезиан-
ской воде, — рассказывает 
Миронова. — Питается она 
специально подобранным 
комбикормом без дополни-
тельных медикаментов и гор-
монов. 
По ее словам, компания на-
чала свое существование 

в 2018 году, когда мало людей 
интересовалось фермерски-
ми продуктами.
— Сейчас же мы работаем 
с ведущими гастропроектами 
Москвы и отгружаем свой 
продукт в 12 регионов Рос-
сии, — рассказала Полина 
Миронова. — Например, сом, 
который не обладает лишни-
ми привкусами, можно ис-
пользовать для любых видов 
кухни: русской, паназиат-
ской, европейской. Этот про-
дукт может стать базой в ме-
ню любого ресторана. 
Миронова отметила, что сей-
час тренд на отечественное 
сырье, и гости ресторана 
 стали больше отдавать пред-
почтение фермерским про-
дуктам.
— Мы наладили логистиче-
скую цепочку и каждую пят-
ницу привозим охлажденного 
сома в столичные рестора-
ны, — добавила Миронова. 
А владельцы арбузной фермы 
в Волгограде Николай и Ели-
завета Грошевы на фестивале 
рассказывают гостям о том, 
как можно дополнить свои 
блюда, добавив «изюминку». 
— Мы производим мед из по-
лосатой ягоды: вывариваем ее 

на открытом огне, — расска-
зала Елизавета. — Для этого 
используем забытые рецепты 
старшего поколения. А сейчас 
хотим выйти на столичный 
рынок.
По словам девушки, их мед 
имеет универсальный вкус: 
его можно есть как обычное 
варенье, а также добавлять 
к мясу или рыбе. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Вчера 12:53 Владелец арбузной фермы Елизавета Грошева приехала на фестиваль для поваров 
и кондитеров, чтобы представить свою продукцию и выйти с ней на столичный рынок

АНДРЕЙ РОМАНОВ
ДИРЕКТОР ПО РАЗВИТИЮ 
НЕКОММЕРЧЕСКОЙ АССОЦИАЦИИ  
ШЕФПОВАРОВ И ШЕФКОНДИТЕРОВ 
РОССИИ

Темой фестиваля стали препы, 
с английского переводится 
как «заготовки». Это неотъем-
лемая часть успеха ресторан-
ного бизнеса. Всего участвует 
30 партнеров, которые высту-
пают как в зале с мастер-клас-
сами, так и на улице со своей 
продукцией. В этом году поя-
вились разделы «Шеф и фер-
мер», площадка и первый ку-
линарный кондитерский кон-
курс «Chefs Team Таланты» 
для студентов.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

комментарии экспертов
СЕРГЕЙ ЗАВАЛКИН
ЗАСЛУЖЕННЫЙ 
ЛЕТЧИКИСПЫТАТЕЛЬ  

Экипаж «Уральских авиа-
линий» сработал очень про-
фессионально. Посадить 
самолет в такой экстренной 
ситуации — сложная зада-
ча. Ведь поле — это 
не взлетная полоса, там 
могут быть кусты, ямы, о ко-
торых не знают пилоты. 
Но экипаж самолета успеш-
но справился. Об этом гово-
рит и тот факт, что на борту 
нет пострадавших.

ЮРИЙ КОЗЛОВСКИЙ
ВОЕННЫЙ ЛЕТЧИК, КАВАЛЕР 
ОРДЕНА ЗА СЛУЖБУ РОДИНЕ 
В ВООРУЖЕННЫХ СИЛАХ СССР 
III СТЕПЕНИ  

Я считаю, что экипаж само-
лета достоин всех похвал, 
об их профессионализме 
говорит тот факт, что никто 
из пассажиров и команды 
не погиб. Самым сложным 
в ситуации, когда сажаешь 
самолет не на полосу, 
а на грунт, — это выбор 
площадки. И они сделали 
его правильно, в этом тоже 
их заслуга.

Взаимоотношения 
вне западных лекал
СТР. 1 ➔

Экономика
— Для развития промышлен-
ных комплексов и высокотех-
нологичных производств, для 
создания новых рабочих мест 
мы предложили на Дальнем 
Востоке особые налоговые, 
административные и тамо-
женные преференции, взяли 
на себя строительство инфра-
структуры, подведение сетей 
к индустриальным площад-
кам, — рассказал Путин. — 
Кроме того, динамика инве-
стиций на Дальнем Востоке 
в три раза опережает обще-
российский показатель. Если 
с 2014 года по 2022-й рост ин-
вестиций в основной капитал 
по всей стране составил 
13 процентов, то на Дальнем 
Востоке — 39 процентов. 
По словам президента, благо-
даря господдержке дальнево-
сточных проектов подписаны 
инвестиционные соглашения 
более чем на 7,7 триллиона ру-
блей, из них 3,4 триллиона уже 
вложены. Создано 125 тысяч 
рабочих мест, начали работу 
около 700 новых предприятий. 
Путин добавил, что экономи-
ка требует использования 
трудовых мигрантов. 
— Больше всего в строитель-
ном секторе — по-моему, там 
33 процента от всех работаю-
щих мигрантов, — отметил 
Путин. — Если нам необходим 
приток мигрантов, то нужно 
выбирать тех, кто действи-
тельно необходим для разви-
тия экономики страны. Но 
есть еще один способ — он 
и простой, и сложный одно-
временно. Простота заключа-
ется в том, что нам, может 
быть, и не потребуется такого 
большого притока мигран-
тов, если мы будем вводить 
новые технологии, которые 
не требуют большого количе-
ства работников.

Промышленность
По словам Владимира Пути-
на, сейчас реализуются такие 
знаковые проекты, как газо-
перерабатывающий завод 
в Амурской обла-
сти. Осваивают-
ся месторождения 
меди и других 
 полезных иско-
паемых.
— Процент изучен-
ности недр на 
Дальнем Востоке 
в среднем по реги-
онам сейчас со-
ставляет 35 про-
центов, — отметил 
Путин. — Это гово-
рит о том, что есть 
все возможности еще для 
кратного роста добывающих 
отраслей, в том числе по дефи-
цитным стратегическим ви-
дам сырья, востребованным 
в экономике будущего. 

Налоги 
Президент России Владимир 
Путин заявил, что правитель-
ство пока не видит необходи-
мости поднимать налоги. При 
этом, по словам главы государ-
ства, правительству и ЦБ сле-
дует кропотливо исследовать 
вопрос волатильности рубля. 
— В целом я не думаю, что 
здесь есть какие-то совсем не-
преодолимые проблемы 
и сложности, — отметил Вла-
димир Путин.
По словам президента, связа-
но это со многими фактора-
ми, в том числе с возвратом 
или невозвратом частичной 
валютной выручки от наших 
крупнейших экспортеров.
— ЦБ был вынужден, конеч-
но, поднять ключевую ставку 
до 12 процентов, в том числе 
и потому, что инфляция нача-
ла немножко подниматься. 
Сколько у нас сейчас: 5,2 про-
цента примерно в годовом ис-
числении. Поэтому ЦБ отреа-
гировал на это, он не мог не 
отреагировать. Я думаю, что 
правильно сделал, своевре-
менно, — заявил Владимир 
Путин. — Да, это сокращает 
возможности для кредитова-
ния, немного сдерживает эко-
номику, развитие экономики, 
но зато является существен-
ным фактором для снижения 
инфляционных рисков. Все 
нужно делать своевременно.

Спецоперация
Президент России Владимир 
Путин рассказал об увеличе-
нии числа военнослужащих 
по контракту. 
— За последние шесть-семь 
месяцев добровольно подпи-
сывают, подписали уже кон-
тракты на службу в вооружен-
ных силах и добровольческих 
подразделениях 270 тысяч че-
ловек, — сказал Путин. 
По словам президента, еже-
дневно контракт с ВС РФ при-

ходят подписывать от одной 
тысячи до полутора тысяч че-
ловек. 
— Люди сознательно идут на 
военную службу в сегодняш-
них условиях, понимая, что 
в конечном итоге они окажут-
ся на фронте. Мужики наши, 
мужчины российские, пони-
мая, что их ожидает, понимая, 
что они могут жизнь отдать за 
Родину, получить тяжелое ра-
нение, все равно на это идут 
сознательно и добровольно, 
защищая интересы Родины, — 
сказал президент России. 
Владимир Путин ответил на 
вопрос о возможности пре-
кращения военных действий 
на Украине, заявив, что Рос-
сия не может их прекратить, 
пока Украина в контрнасту-
плении.
— Ну как же мы уже прекра-
тим боевые действия, если 
противная сторона осущест-
вляет контрнаступление. Мы 
что должны сделать? Они бу-
дут контрнаступать, а мы ска-
жем: «а мы прекращаем». Мы 
же не троцкисты. Движе-
ние — все, конечная цель — 
ничто. Это плохая теория, — 
рассказал Владимир Путин. 
Президент также подчеркнул, 
что на Украине сейчас прохо-
дит «насильственная мобили-
зация». 

Безопасность 
На российской территории 
ФСБ РФ в ходе боевого стол-
кновения захватила украин-
ских диверсантов в плен. Об 
этом заявил президент России 
Владимир Путин. 
— На нашей территории ФСБ 
в ходе боестолкновения за-
хватила несколько человек 
в плен. Выяснилось, это ди-
версионная группа украин-
ских спецслужб. У них была 
задача нанести ущерб одной 
из наших атомных электро-
станций, — заявил Путин. 
По его словам, у диверсантов 
была цель подорвать линии 
электропередачи (ЛЭП) 
у атомной электростанции. 
Также Путин сообщил, что 
британские спецслужбы при-
няли участие в подготовке 
украинских диверсантов. 
По словам российского лиде-
ра, спецслужбы Британии не 
видят границ в своей деятель-
ности. 
— Британские спецслужбы 
знают, что я говорю правду. 
Эти вещи беспокоят, — заявил 
Путин.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО,
ВЕРОНИКА УШАКОВА
edit@vm.ru 

Российские 
мужчины идут 
защищать 
интересы нашей 
Родины

Как отметил Путин, 
к 2030 году предполага-
ется удвоить мощность 
портов Арктического 
бассейна. В 2022 году 
она составила 123 мил-
лиона тонн, а к концу 
десятилетия должна со-
ставить 252 миллиона 
тонн, за счет строитель-
ства терминалов, рас-
ширения железнодо-
рожных подходов. Уже 
к 2027 году планируется 
увеличить мощности 
мурманского порта 
с 56 миллионов 
до 110 миллионов 
тонн в год.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

важно
Владимир Путин отме-
тил, что важно продол-
жить модернизацию 
 БАМа и Транссиба. 
По словам президента, 
по инициативе частных 
инвесторов проклады-
вается Тихоокеанская 
железная дорога, воз-
водится новый порт 
на побережье Охотского 
моря. Это позволит за-
действовать ресурсы 
Якутии и севера Хаба-
ровского края, обеспе-
чить прямой выход 
на рынки АТР.

В XIII веке святой благо-
верный князь Даниил 
Московский основал 
первый в Москве муж-
ской монастырь. Сам 
святой князь почитается 
как небесный покрови-
тель столицы. В 1983 го-
ду Данилов монастырь 
был первым возвращен 
РПЦ. А к празднованию 
1000-летия Крещения 
Руси обители был воз-
вращен внешний вид 
XVII–XIX веков. 
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Школьников всегда надо 
чем-то занимать

Молодежь рано познает 
мир взрослых

Подготовка к будущей жизни, закаляющая характер

Сегодня многие подростки действи-
тельно готовы работать. Это не озна-
чает, что они будут трудиться с утра до 
вечера. Школьники вполне могут себе 
позволить пойти подработать. И все 
это для того, чтобы почувствовать се-
бя взрослым, нужным. И при этом по-
лучать деньги, которыми они могут 
распоряжаться по своему усмотрения.
Недавно я услышал разго-
вор двух подростков, кото-
рые обсуждали возмож-
ность трудоустройства. 
И понял, что они ее правда 
ценят. У них нет иждивен-
ческих настроений по по-
воду того, что родители бу-
дут их кормить до 40 лет. То, 
что они готовы работать во 
время учебы, совершенно 
нормально. Их органичное 
восприятие того, что учеба 
и работа — процессы, кото-
рые можно совмещать, 
можно считать абсолютно 
позитивным моментом. И то, что, как 
показали опросы, более половины под-
ростков готовых совмещать труд с уче-
бой, тоже хороший показатель. Совре-
менные ребята решаются на такой шаг 
не от бедности. 
Я читал воспоминания наших дедов, 
которые чаще всего шли работать, 
чтобы помогать своим мамам воспи-
тывать остальных детей. Нынешней 
молодежью движут совершенно дру-
гие цели. В первую очередь это жела-
ние самоутвердиться, доказать само-
му себе: я не пустышка! Я могу что-то 
менять в этом мире, быть полезным 

и распоряжаться своими собственны-
ми деньгами. 
Не будет ли это мешать учебе? Мне ка-
жется, тут все зависит от нагрузки. 
При этом, если такая нагрузка будет 
сильной, но интересной, ребенок от-
кажется от работы в пользу учебы 
и будет мотивирован получать зна-
ния. Но все же это должен быть только 

его выбор. Если школьник 
учится в очень сильном 
графике с большими на-
грузками и ему это нравит-
ся, то человек может по-
нять, как много он может 
успевать. Моя средняя 
дочь подрабатывала ле-
том. Хотела это делать еще 
и зимой. Но ей дали такую 
сильную нагрузку, записа-
ли в школу психологии при 
МГУ, где ведутся очень ин-
тересные проекты. И она 
в это углубилась. Когда она 
работала, то была счастли-

ва. Но и, получив другую нагрузку, по-
няла, что довольна. 
Так что работой дети могут заполнить 
некую пустоту, если за них это не сде-
лали взрослые. Другое дело, что в не-
которых случаях они не могут этого 
делать. Что касается моей дочки: ей 
очень нравилась работа бариста, но 
директор кафе попросил ее «убрать», 
хотя она устраивала коллектив. Но во 
время любой проверки, которая поя-
вилась бы в торговом центре, «приле-
тело» бы как его директору, так и руко-
водителю кафе за использование дет-
ского труда.

При всех положительных моментах 
того, что ученики в свободное время 
начинают работать, в этом есть и не-
сколько совершенно отрицательных. 
Работа работе рознь. Надо понимать, 
что есть дети, которые откровенно не 
хотят учиться и идут работать. Придя 
в школу, они менее внимательно слу-
шают учителей. А почув-
ствовав вкус первых денег, 
например от работы офи-
циантами в барах или ве-
черних кафе, у них полно-
стью пропадает мотивация 
к учебе. Это история, когда 
человек получает «бы-
стрые» деньги. И при этом 
начинает думать: какой 
смысл учиться дальше 
в школе или в каком-то там 
высшем учебном заведе-
нии, когда каждый день 
у них выходит живой «чай», 
живые деньги. А с этим 
и веселье, и вечеринки. Приходишь 
когда хочешь, ложишься когда хо-
чешь... Устанавливается свой распоря-
док жизни. 
Поэтому есть в ней такие моменты, ко-
торые действуют на подростка нега-
тивно. Они рано познают взрослую 
жизнь со всеми ее особенностями. Че-
ловек может сказать родителям на все 
их замечания: «Отстаньте. Это мои 
деньги, и я могу покупать на них все 
что мне заблагорассудится! Я зарабо-

тал эти деньги и не надо ко мне лезть 
со своими советами и замечаниями». 
Такая категория ребят, бросающих 
учебу в школе и не желающих разви-
ваться дальше, конечно, есть. Они не 
считают для себя возможным вклады-
вать в учебу силы, время и здоровье. 
Кроме того, они могут познакомиться 

раньше остальных с теми 
сторонами взрослой жиз-
ни, которые бывают не 
очень симпатичны. Напри-
мер, подросток может на-
чать курить, нецензурно 
выражаться, выпивать, 
и все потому, что это атри-
бутика некоторых видов 
работы. 
К тому же есть ряд нюан-
сов, связанных с опасно-
стью. Например, зарплата 
у тех же доставщиков еды 
начисляется от количества 
доставок. Поэтому они вы-

нуждены перемещаться в простран-
стве с очень большой скоростью. Вот 
и мчатся они на своих велосипедах, 
электросамокатах во весь опор. Но ре-
бенок есть ребенок. И концентрация 
движений у него зачастую бывает не 
такой, как у взрослого человека. Да 
и чувство опасности зачастую на-
прочь отсутствует. Поэтому надо 
очень четко отслеживать риски рабо-
ты, на которую молодой человек хочет 
устроиться. 

Я отношусь к такому стрем-
лению школьников положи-
тельно, потому что это заме-
чательная практика. На се-
годняшний день у ребят есть 
все возможности для ее реа-
лизации. При этом совмеще-
ние работы и учебы может 
происходить не только в пе-
риод каникул: на мой взгляд, 
это закаляет учеников и го-
товит их к взрослой жизни. 
Однако для меня важно одно 
условие. Совмещать надо гар-
монично, чтобы везде успе-
вать, в том числе осваивать программу 
вовремя. Учитывая, что трудовую дея-
тельность в основном начинают ученики 
старших классов, им необходимо пом-
нить про Основной и Единый государ-
ственные экзамены, которые никто не 
отменял. 

Безусловно, совмещение мо-
жет сказаться на их успевае-
мости, но в такой ситуации 
все зависит от самих учащих-
ся и их личных качеств. Та-
ких ребят немного, и я очень 
их уважаю. 
Помимо самих школьников, 
в вопросе трудоустройства 
участвуют и родители, от ко-
торых зависит образ жизни 
детей. Важны отношения 
внутри семьи. Иногда быва-
ют ситуации, когда не очень 
благоприятное финансовое 

положение у родителей или одного из 
них, и тогда парень или девушка идет 
работать и параллельно продолжает 
учиться. Ученик вырабатывает волю, 
целеустремленность и умение концен-
трироваться, грамотно распоряжаться 
своим временем и финансами.

Очень часто дети, у которых родители 
заняты в какой-то одной сфере, непри-
нужденно проникаются интересом 
к этой среде. И это позволяет им еще 
в школьные годы начать трудовую дея-
тельность и сформировать некую про-
фессиональную династию. При этом 
сферы бывают самые разные — начиная 
от ИТ-специалистов и заканчивая ре-
жиссурой.
В моей практике не раз были случаи, 
когда учащемуся приходилось совме-
щать учебу с работой. Да что уж далеко 
ходить, и у меня самого такая же судьба. 
Моя мама, которая тоже работала педа-
гогом, была инвалидом, и я был вынуж-
ден идти на предприятие, чтобы рабо-
тать электромехаником по ночам, когда 
учился на первом курсе университета на 
дневной форме. Зарабатывал деньги 
и помогал матери. И от этого стал толь-
ко крепче и закаленнее. 

Работающий класс
Треть школьников подрабатывали летом 2023 года. Причем более половины российских детей и подростков — 56 процентов — хотели бы продолжать 
работать в течение года и совмещать это с учебой. Эксперты размышляют о том, готова ли сегодняшняя молодежь трудиться и не скажется ли это 
на их успехах в учебе. 

ЕВГЕНИЙ 
ЯМБУРГ
ЗАСЛУЖЕННЫЙ 
УЧИТЕЛЬ РОССИИ

СВЕТЛАНА 
КОЛОСОВА
КАНДИДАТ 
ПСИХОЛОГИЧЕС
КИХ НАУК

РУСЛАН 
ТКАЧЕНКО
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
МОСКОВСКОГО 
ГОРОДСКОГО 
РОДИТЕЛЬСКОГО 
КОМИТЕТА

Роман Кашин
Я сам выбрал профессию после 
того, как поработал летом у папы 

на стройке. Сейчас своя фирма, хоро-
шая зарплата, да и на образование 
свое не жалуюсь. Тут больше от самого 
ребенка зависит. Если ему учеба не ин-
тересна, то хоть работай, хоть не рабо-
тай — знаний в голове не прибавится. 

Олеся Тюльпанова
Да понятное дело, что ОГЭ и ЕГЭ 
отменять для работающих 

школьников не будут, но что все так 
носятся-то с ними? Ну не сдаст в этом 
году, подготовится и сдаст в следую-
щем. Как минимум будут деньги репе-
титора себе нанять.

Комментарии

Clever Boy
А где же эту «интересную нагруз-
ку» в школе найти? Старшекласс-

ников натаскивают на экзаменацион-
ные тесты, и все. У учителей просто нет 
возможности подавать знания инте-
ресно для молодого поколения. 

Спелое яблочко
Ох уж эти эгоцентричные под-
ростки, мечтающие, чтобы весь 

мир крутился только вокруг них... Же-
лание самоутвердиться еще никогда 
до хорошего не доводило. 

Алекса
Это у молодежи-то нет иждивен-
ческих настроений? Да сейчас 

даже взрослые лбы с родителями жи-
вут и, как Золушки, сбегают со свида-
ний пораньше, потому что «надо вер-
нуться до полуночи, чтобы мамочка 
не волновалась». Очень хочется оши-
баться насчет подростков. Очень. 

Эльвира К.
По-доброму завидую людям, ко-
торые счастливы оттого, что ра-

ботают...

Комментарии

Маргарита Борисовна
Моя внучка окончила девятый 
класс и тоже захотела почувство-

вать себя взрослой. Заработала не-
много денег — и что бы вы думали? 
Спустила все на какую-то ерунду. 
Какие-то карточки с мультяшками, 
браслетики, помады... Я ей говорю: 
«Сонечка, положила бы ты деньги 
в конвертик, потом на что-нибудь цен-
ное бы потратила». А она мне: «Ты, ба, 
ничего не понимаешь, это же новая 
помада, которую все в интернете хва-

лят, а ценное мне и родители купят». 
И не переубедишь же никак! Упертые 
все пошли.

Абрикосов Leo
Что это за профессии такие, где 
учат курить и пить. Не стоит недо-

оценивать школьников. Они в своем 
большинстве, наоборот, за здоровый 
образ жизни выступают, за разумное 
потребление, за уважение личных гра-
ниц. Уверен, что, если им и предложат 
сигареты, они вежливо откажутся.

Комментарии

Мнения 
колумнистов 
могут не совпадать 
с точкой зрения 
редакции 
«Вечерней Москвы»

Современные подростки совсем малыши

Без ущерба 
для знаний 
ребенка

Включение во взрослую жизнь, в рабо-
ты взрослых для ребенка в традицион-
ном обществе — важнейшая часть со-
циализации, обучения и воспитания. 
Это органичное и постепенное освое-
ние культуры и ценностей общества, 
что невероятно важно — так привива-
ется чувство ответствен-
ности. 
Сын крестьянина лет с пя-
ти начинал помогать роди-
телям в крестьянских ра-
ботах, к подростковому 
возрасту становился пол-
ноценным работником, 
кормильцем семьи, сын 
казака осваивал навыки 
воинского дела также лет 
с шести-семи, сын купца 
начинал помогать в лавке, 
ездить на закупки и пере-
говоры также с самого дет-
ства — так, чтобы к юно-
сти стать не просто помощником, а на-
стоящим компаньоном родителей. 
Когда школьное образование стало 
в обществе популярным, дети стали 
учиться в начальных школах, в гимна-
зиях — но зачастую также продолжали 
совмещать учебу и работу, но, конечно, 
эта работа уже не могла быть настолько 
серьезной, скорее это было освоением 

родительской профессии, например на 
каникулах. 
Но сегодня ребенок до 18 лет — все еще 
ребенок, который живет в нетрадици-
онно детской ситуации обучения. 
К этому возрасту он все еще малыш, не 
готовый к ответственности и вызовам 

взрослой жизни. После уро-
ков, на выходных и канику-
лах многие дети просто бол-
таются без дела, сидят в соц-
сетях, ищут ярких и острых 
ощущений, и нередко это все 
оказывается разрушитель-
ным для здоровья духовного, 
душевного и физического. 
Посильная работа — возмож-
ность социализировать под-
ростков, занять их полезным 
делом, подготовить их ко 
взрослой жизни. 
С другой стороны, учеба для 
ребенка, особенно в старших 

классах, — это огромная нагрузка, се-
годня учеба — это и есть работа ребен-
ка, какие-то серьезные дополнитель-
ные виды деятельности могут быть фи-
зически невыносимы. Порой старше-
классники поесть и поспать нормально 
не могут, какая тут может быть работа?
Заниматься «взрослыми» видами дея-
тельности, помогать папе, маме, де-

душке, самому заниматься и оплачива-
емой, и волонтерской деятельно-
стью — невероятно полезно для социа-
лизации подростка. Эта деятельность 
вынимает ребенка из специфической 
среды сверстников, позволяет ребенку 
увидеть, как устроен мир, отношения, 
какие бывают заботы, особенности 
взрослой жизни — так дети смогут 
адекватнее оценивать себя, смогут луч-
ше ориентироваться в выборе профес-
сии, жизненного пути, с большей от-
ветственностью подойти к учебе.

Похвально, что дети у нас стремят-
ся начинать трудовую деятельность 
как можно раньше. Это значит, что 
они не планируют вырасти лентяя-
ми, а хотят уже с молодых лет рабо-
тать во благо общества и получать 
за это некоторое вознаграждение. 
Но все же я считаю, что в таком воз-
расте должен быть приоритет в уче-
бе — она должна стоять на первом 
месте. От того, как они будут учить-
ся, будут зависеть их уровень обра-
зования, польза, которую они мо-
гут принести обществу, и будущая 
зарплата. Работа для школьников 
должна быть хобби, без ущерба для 
получения знаний. 
Безусловно, есть законы, касающи-
еся приема на работу лиц, не до-
стигших 18 лет. Работодатель дол-
жен помнить о сокращенном рабо-
чем времени для них: до 16 лет — не 
более 24 часов в неделю, от 16 до 
18 лет — не более 35 часов. Подро-
сток 14 лет, получивший общее об-
разование, может привлекаться 
для выполнения легкого труда, ес-
ли один из роди-
телей подпишет 
письменное со-
гласие. При со-
вмещении с уче-
бой рабочее 
время ребенка 
должно быть со-
кращено не ме-
нее чем вдвое.
Не каждый ра-
ботодатель смо-
жет позволить 
себе взять на 
работу ребенка, 
тем более не-
квалифицированного. К тому же 
дети не могут трудиться в опасных 
сферах. И это не только занятость 
на заводе или производстве. Риско-
ванной может быть и деятельность 
курьера. Например, ребенок может 
попасть во время передвижений по 
городу в опасные ситуации, в кото-
рых возможна угроза его жизни 
и здоровью. Всегда надо помнить, 
что работодатель несет ответствен-
ность за своего юного сотрудника 
в период его рабочих часов. 
Я бы порекомендовал выбирать 
квалифицированные сферы, в ко-
торых можно обрести важные на-
выки. Это ИТ и программирование. 
Тем более что это поколение с ран-
них лет работает с гаджетами. Ус-
ловно говоря, дети с шести-семи 
лет уже могут знать несколько язы-
ков программирования и разраба-
тывать игры. Соответственно, если 
их «переключить» в прикладную 
сферу в какую-нибудь компанию, 
то к выпуску из школы они будут 
понимать, в каком направлении им 
стоит развивать навыки.

АННА 
САПРЫКИНА
ИСТОРИК 
ПЕДАГОГИКИ

СТАНИСЛАВ 
СУПРУНОВ
ЧЛЕН ПРАВЛЕНИЯ 
ОПОРЫ РОССИИ

Лера
Мне 28 лет, и мне кажется, что 
я до сих пор не готова к вызовам 

взрослой жизни... 

Олег Павлов
Ну конечно, давайте про «тогдаш-
них» детей вспомним... Напомню, 

что раньше и в 15 лет рожали. Дайте 
возможность детям быть детьми. По-
взрослеть они успеют. 

Мама маленьких крольчат
Согласна, волонтерство социали-
зирует лучше работы!

Комментарии

Брайн Квинн
Если бы еще все работода-
тели соблюдали эти законо-

дательные ограничения! Ребе-
нок работал продавцом-кон-
сультантом, и его нагружали до-
полнительными сменами сверх 
меры. Благо, он быстро оттуда 
сбежал.

Комментарии

Редактор страницы ЮЛИЯ ПАНОВА 
j.panova@vm.ru

1 июля 1991 года. Юные продавцы газеты «Симбирский курьер» школьники Павел Саблин, Денис Дырночкин и Александр Саблин 
(сверху вниз). В старину дети начинали работать с 5 лет, а сейчас и в 18 подростки иногда бывают не подготовлены к взрослой жизни
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точка Сегодня точку в номере ставят директор турбазы, заведующая отделением «Сольное пение» Петрозаводского музыкального колледжа имени Раутио Дарья Скрябина 
(справа) и ее ученица Елена Смольская. Девушки играют на шаманском бубне для гостей Международного форума-выставки по туризму «Отдых Leisure 2023». Так жи-
тельницы Петрозаводска помогают гостям лучше понять свою республику и проникнуться атмосферой сказочной Карелии. На мероприятии была представлена 
экспозиция туристических компаний и операторов субъектов России и многих стран мира, в их числе: Китай, Индия, Шри-Ланка, Египет, Малайзия, Куба, Тунис 
и другие. Местные производители представили свою лучшую продукцию. Посетители форума-выставки также смогли попробовать чай из Шри-Ланки, мед из разных 
уголков России. Мероприятие сопровождалось выступлением экспертов и обсуждением важных и актуальных тем в сфере туризма. 

Водителей хотят 
лишать прав, пока 
они не оплатят 
штрафы. И как вам?

СЕРГЕЙ КАНАЕВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ФЕДЕРАЦИИ 
АВТОВЛАДЕЛЬЦЕВ РОССИИ

Я против такого предложе-
ния. Человек может быть от-
странен от управления авто-
мобилем, если он нарушил 
конкретные правила. Неопла-
ченные штрафы же никак 
с этим не связаны. К тому же 
десять штрафов — это очень 
мало. Мне кажется, что вво-
дить такие меры — это избы-
точно. К тому же вряд ли это 
будут четко администриро-
вать. Что, например, делать, 
если человек уже давно опла-
тил штраф, а ограничение не 
будет снято из-за ошибки в си-
стеме?

АЛЕКСЕЙ ЗУБЕЦ
ДИРЕКТОР ЦЕНТРА СОЦИАЛЬНО
ЭКОНОМИЧЕСКИХ ИССЛЕДОВАНИЙ 
ФИНАНСОВОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РОССИИ

Это здравое предложение. 
Люди начнут охотнее выпла-
чивать штрафы. Все же сейчас 
их можно «копить» практиче-
ски до бесконечности, и ниче-
го за это не будет. Да, конечно, 
могут запретить выезд за пре-
делы России, но сейчас люди 
и так особо не ездят за грани-
цу. А если введут такую прак-
тику лишения прав за десяток 

неоплаченных штрафов, это 
будет лучше дисциплиниро-
вать народные массы.

СЕРГЕЙ РАДЬКО 
АДВОКАТ, АВТОЮРИСТ

Уже сейчас у пристава есть пра-
во приостанавливать действие 
водительского удостоверения, 
причем дело даже не в количе-
стве штрафов. Поэтому эта 
идея не совсем новая. Более 
того, она уже реализована. Ес-
ли говорить об усилении мер 
борьбы с неплательщиками, то 
тут нужно, во-первых, думать 
тогда о большем количестве 
штрафов. 
Потому что десять штук полу-
чить очень легко по разным 
причинам и даже не знать об 
этом. Ведь нужно учитывать, 
что бывало много случаев, 
когда штрафы выписывают, 
но люди о них не знают, а по-
том обжалуют их годами. По-
этому увеличение количе-
ства, за которое можно вре-
менно лишать прав, должно 
быть значительным. Не 10, 
а хотя бы 30–50. Но опять же, 
напомню, что подобная мера 
уже действует в нашей стране, 
и не совсем понятно, зачем 
нужно еще менять. 

Российских водителей предложили временно лишать 
прав, если у них накопилось десять неоплаченных 
штрафов. С такой инициативой к начальнику Главного 
управления по обеспечению безопасности дорожного 
движения Михаилу Черникову обратились депутаты.

вопрос дня

Подготовила ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Европа оказалась 
вздорной старухой 

А вы сомневались? Зря. Она всегда та-
кой была! На официальном сайте Ев-
рокомиссии появился документ, за-
прещающий россиянам въезд на лич-
ных автомобилях с российскими но-
мерами, а также ввоз смартфонов, 
косметики, драгоценностей, чемода-
нов и прочих товаров, используемых 
в личных целях. Все это может быть 
расценено как запрещенный импорт 

и конфисковано. И это прекрасно. Начнем с того, что ез-
дить в Европу нынче дорого. Евро уже 100 рублей. Прямое 
авиасообщение европейцы запретили, приходится летать 
через Стамбул, а то и Дубай, на перекладных. Это еще рас-
ходы. Плюс уже второй год все сложнее получить визу. 
Число россиян, путешествующих в ЕС, по данным Ассоци-
ации туроператоров России, снизилось на 90 процентов. 
И европейцам пришлось туго. Президент Ассоциации от-
елей Коста-Дорады (Испания) Альберт Саве рассказыва-
ет: «Россиян отличал высокий уровень потребления пред-
метов роскоши, который поддержи-
вал местный бизнес. В отличие от при-
езжающих за солнцем британцев 
русские тратили много денег, покупа-
ли экскурсии, местные продукты — 
колбасы, сыры, вина, масла, одежду. 
Теперь этого нет». 
И чехи сильно пострадали.
— Чешский путешественник тратит 
в среднем 30 евро в день, а русскоя-
зычные гости — 150, — говорит ди-
ректор турагентства Ян Хергет.
И вот теперь Европа — вздорная стару-
ха — добивает турпоток из России 
окончательно. Она фактически «отре-
зает» самую богатую часть туристов — 
кто был готов ездить, несмотря ни на что. Европа, вводя 
поистине идиотские требования — въезжать чуть ли не 
голыми, публично унижает тех, кто ее любит, несмотря ни 
на что. И это здорово! Вам нравится «цивилизованный» Ев-
росоюз? Так поезжайте туда без мыла, зубной пасты и даже 
чемодана. С котомкой! Привяжите на палку узелок, пере-
киньте ее через плечо и заискивающе улыбайтесь тамо-
женнику. И помните: для него вы не совсем человек. Так, 
существо, готовое унижаться, чтобы прильнуть к начи-
щенному ботинку цивилизации. Что-то вроде собачки, ви-
ляющей хвостом: ну пустите в дом, ну пожалуйста, я прав-
да хороший! Гав-гав! Все это тем более забавно, что Россия 
активно развивает альтернативные туристические на-
правления. Мы разворачиваемся на восток и предложили 
полную отмену туристических виз Кувейту, Оману, Бах-
рейну, Саудовской Аравии, Малайзии. На мой взгляд, это 
правильно. Пусть русские — если уж так хотят отправиться 
за границу — тратят деньги там, где их уважают. И хотят 
видеть. Ведь ваша любимая Европа, повторю, оказалась 
глупой вздорной бабкой, готовой терять деньги от русских 
туристов так же, как она потеряла дешевый трубопровод-
ный газ, удобрения и обширный потребительский рынок. 
Европа — глупа. Не будем ей мешать.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

НИКИТА 
МИРОНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1 000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

Знакомства

Недвижимость Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

Размещение 
рекламы

(499) 557-04-04
доб. 132, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Адвокат. Возврат квартир. Уго-
ловные дела. Т. (495)210-25-63

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04
● Куплю квартиру, дачу. Срочно 
в Москве и МО. Т. (495) 773-46-35

● Сваха. Серьезные отношения! 
Т. (916) 487-22-29

Конкурс поддержит 
молодые таланты
До 17 сентября принимаются 
заявки на второй этап кон-
курса по системному про-
граммированию Open 
OS Challenge 2023. Его участ-
никам предстоит решить за-
дачи на базе существующих 
на рынке компаний.

Такой конкурс проводится 
в стране впервые. К участию 
в нем пригласили студентов 
и специалистов из России 
старше 18 лет.
— Сначала им необходимо за-
регистрироваться и пройти 
тестирование на сайте. Далее 
по результатам будут отобра-
ны лучшие из лучших, — рас-
сказала помощник организа-
торов Анастасия Атаманен-
ко. — Для них будет проведе-
но чуть более сложное 
задание на примере реальных 
кейсов компаний. В финале 
участники встретятся офлайн 
в Москве.
Кроме того, в рамках подго-
товки к конкурсу участники 
получат доступ к вебинарам, 
которые помогут повысить 
уровень компетенций в си-
стемном программировании 
и увеличить их шансы на по-
беду.
— Наш конкурс призван попу-
ляризировать разработку на 
базе свободного системного 
программного обеспечения 
в России. Поддержка молодых 
талантов в этой области име-
ет огромное значение для ин-
новационного развития стра-

ны, так как способствует соз-
данию благоприятной среды 
для появления новых техноло-
гий и укрепляет националь-
ную безопасность в глобаль-
ном масштабе, — отметил 
один из организаторов Олег 
Сиротюк.
Конкурс рассчитан на людей, 
имеющих навыки системной 
разработки под операцион-
ные системы и работающих 
на языках программирова-
ния. Кстати, призовой фонд 
для победителей составит 
600 000 рублей. 
А стартуют соревнования 
с 22 сентября.  
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Подвиги советских женщин остаются 
примером современному поколению

Вчера в Музее Победы от-
крылась выставка «Жизнь 
за Москву». Она посвящена 
100-летию со дня рождения 
Героя Советского Союза Зои 
Космодемьянской.

Среди экспонатов можно уви-
деть личные вещи советских 
школьников 1930–1940 годов. 
Здесь представлен и ранец 
Зои Космодемьянской, и кни-
га «Путешествия Гулливера», 
и классный журнал. 
Среди многих экспонатов за-
метно выделяется красивое 
серое платье с пышными ру-
кавами и зигзагообразными 
вытачками. Его носила сама 
Космодемьянская. А рядом — 
фото Зои в этом же платье.   
— С помощью выставки мы 
хотим показать, что Зоя Кос-
модемьянская была простой 
советской девушкой, которая 
жила обычной жизнью. При 
этом она пошла на подвиг ра-
ди народа, ради нашей Роди-
ны, — рассказывает заведую-
щая Рузским филиалом Музея 
Зои Космодемьянской Мари-
на Роменская.
Она также рассказала, что 
с историей Зои знакома с дет-
ства. Еще в юности она часто 
читала стихотворения о пар-
тизанке, восхищалась ею. 
Кроме того, Марина Ромен-
ская подчеркнула, что выстав-
ка поможет людям поближе 
познакомиться с историей 
Зои Космодемьянской. 
Здесь многочисленные экспо-
наты покажут, какой при жиз-
ни была разведчица-дивер-
сант части особого назначе-
ния разведотдела штаба За-
падного фронта. Во время 
выполнения задания Космо-
демьянская попала в плен. Но 
даже во время пыток, под 
угрозой смерти Зоя не назва-
ла своего настоящего имени 
и не выдала информацию о со-
служивцах. Ей было 18 лет. 
Она стала не только символом 
женщины во время Великой 
Отечественной войны, но 
и символом патриотизма, му-
жества и внутренней силы.
По словам организаторов, вы-
ставка «Жизнь за Москву» соз-
дана с целью сохранения па-
мяти о подвигах людей, защи-

щавших Родину в годы Вели-
кой Отечественной войны. 
Кстати, в экспозиции органи-
заторы затронули также тему 
героизма женщин во время 
Великой Отечественной вой-
ны. Тогда они сражались на-
равне с мужчинами. Женщи-
ны активно участвовали 
в воздушных боях и на полиго-
нах, помогали фронту в тылу 
и лечили раненых. 
На выставке можно увидеть 
фронтовые зарисовки худож-
ницы Софьи Урановой, кото-
рая была писарем в штабе 
полка. Представлены стихот-
ворения поэтессы Юлии Дру-
ниной, работавшей в годы во-
йны санитаркой.
Не забыли и о «Ночных ведь-
мах» — советских летчицах 
1940-х годов. Среди экспона-
тов в Музее Победы представ-
лена режиссерская работа 
Евгении Жигуленко, посвя-
щенная «ведьмам». Кстати, 
экскурсоводы выставки напо-
минают: их так называли, по-
тому что девушки летали в ос-
новном по ночам и сбрасыва-
ли большое количество бомб 
на дивизии врага.

— «Жизнь за Москву» — это 
уникальная экспозиция. Она 
создана совместно сразу тре-
мя музеями: Музеем Победы, 
Музеем Зои Космодемьян-
ской и школьным музеем мо-
сковской школы № 201 орде-
на Трудового Красного Знаме-
ни имени Героев Советского 
Союза Зои и Александра Кос-
модемьянских, — рассказыва-
ет заместитель директора Му-
зея Победы Федор Смуглин.
Он также отметил, что подоб-
ные мероприятия необходи-
мы для того, чтобы связь 
между поколениями не пре-
рывалась. По словам Федора 
Смуглина, стране важно, что-
бы потомки помнили о под-
вигах людей, принимавших 
участие в Великой Отече-
ственной войне. 
На открытии выставки собра-
лись почетные гости. Среди 
них — ветеран Великой Оте-
чественной войны Мария Рох-
лина. Она с августа 1942 года 
по май 1945 года принимала 
участие в Сталинградской, 
Курской битвах, освобожде-
нии Польши и Чехословакии. 
Зал приветствовал ее стоя. 

В знак уважения и благодар-
ности ученица школы № 201 
Василиса Денисова вручила 
ветерану цветы.
В завершение мероприятия 
прошла церемония «Посвяще-
ния в космодемьянцы». В ней 
приняли участие пятикласс-
ники школы № 201. Ребята 
произнесли клятву верности 
идеалам Зои Космодемьян-
ской. Ребята ответственно го-
товились к этому моменту. 
Многие из них хорошо знают 
историю Героя Советского Со-
юза и даже водят экскурсии по 
своему школьному музею.
Организаторы выставки под-
черкивают, что Зоя Космоде-
мьянская стала не только сим-
волом женщины во время Ве-
ликой Отечественной войны, 
но и символом патриотизма, 
мужества и внутренней силы.
Кроме того, Зоя Космоде-
мьянская своим героизмом 
вдохновила музыкантов, ху-
дожников, писателей. По всей 
России в ее честь установлены 
памятники и снято несколько 
фильмов.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru 

дата

Вчера 14:15 Ветеран Великой Отечественной войны Мария 
Рохлина и ученица школы № 201 Василиса Денисова 

МАКСИМ ТЯТЮШЕВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР КОМПА
НИИ  РАЗРАБОТЧИКА ПРОГРАММНОГО 
ОБЕСПЕЧЕНИЯ РОССИЙСКОГО БАНКА

Обеспечение технологической 
независимости — одна из наи-
более актуальных задач, стоя-
щих сегодня перед нашей 
страной и ведущими компани-
ями рынка. Один из ключей к ее 
решению — создание каче-
ственных программных про-
дуктов корпоративного уровня 
с использованием в том числе 
лучших наработок по опреде-
ленным компонентам. Наша 
команда обладает внушитель-
ной экспертизой в этой обла-
сти, которой мы готовы де-
литься с участниками. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ВАЛЕНТИН ОСОСКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОВЕТА МОСКОВСКОЙ 
ГОРОДСКОЙ ОРГАНИЗАЦИИ ВЕТЕРАНОВ 
РАКЕТНЫХ ВОЙСК СТРАТЕГИЧЕСКОГО 
НАЗНАЧЕНИЯ

Мы не должны забывать, что 
в героях, в их поступках кон-
центрируется все человече-
ское. Подвиги совершают лю-
ди, находящиеся в самых тя-
желых условиях жизни. Это 
и есть настоящий патриотизм. 
Наше мероприятие — откры-
тие выставки «Жизнь за Мо-
скву» — проводится для того, 
чтобы увековечить память о на-
шем прошлом. Ведь без про-
шлого у нас нет и будущего. 
Тот, кто это отрицает, обречен 
на неудачи. Это мероприятие — 
показатель того, что мы долж-
ны брать все лучшее от тех, кто 
отвоевал право на нашу сегод-
няшнюю жизнь. Выше чувства 
Родины нет ничего. Нам нужно 
помнить о Великой Отечествен-
ной войне. Так мы видим все 
недостатки, все плюсы и мину-
сы, чтобы не допустить буду-
щей войны. Главная цель — 
сохранить Россию.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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